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ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ 
Начинается фестиваль 
«Молодежь – за Союзное 
государство»
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ПОДЕЛИМСЯ РАДОСТЬЮ
Мощи двух святых – Евфросинии Московской  
и Евфросинии Полоцкой – одновременно провезут  
по храмам России и Беларуси

ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ 
ВОСТОКОМ!
Чем в этом году удивлял 
ВЭФ

ДОРОГИЕ МОИ 
МОСКВИЧИ
Российская столица 
отпраздновала 877-летие

Амаяк Акопян:

ШЕЙХ ПРЕДЛАГАЛ 
ЛЮБУЮ ИЗ ЖЕН
Гениальный иллюзионист –  
о своих выступлениях
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 ■ Особенно если ее 
продвигают на между
народную арену патрио
ты своей страны.

– Очень важно сейчас 
закрутить, раскрутить ра-
боту на международном 
уровне. Все-таки народная 
дипломатия, во главе ко-
торой должны идти депу-
таты, сейчас очень важна. 
И она дает свой эффект, – 
Президент дал свой наказ 
председателю Палаты 
представителей Нацио
нального собрания, Пер
вому заместителю Пред
седателя Парламентского  
Собрания Союза Бела
руси и России Игорю 
 Сергеенко.

После чего обсудили, как 
построить работу на меж-

дународном треке и другие 
вопросы.

Александр Лукашенко 
также интересовался за-
конотворческой деятель-
ностью нового созыва:

– Нужна ли какая-то по-
мощь и поддержка? Потому 
что очень много депутатов 
в первый раз избраны.

Игорь Сергеенко возгла-
вил парламентариев в кон-
це марта. Президент спро-
сил, как успехи на новом 
месте:

– С абсолютно закрытой, 
тихой работы (Сергеен ко 
больше 20 лет работал в 
КГБ. – Прим. ред.) перейти 
на работу самую трудную,  
в Администрацию Прези-
дента, а потом еще и Па-
лата представителей. Это 
такие крутые повороты  

в жизни, что любому чело-
веку мало не покажется. 
Поэтому как работается? 
Как работает Палата пред-
ставителей, все ли функци-
онируют органы и системы?

Палата представителей 
в обновленном составе 
функционирует уже пять 
месяцев. Из предыдуще-
го созыва переизбрали 
20 депутатов, 90 – нович-
ки. 75 человек руководили 
большими коллективами, 
десять имеют ученые сте-
пени и звания.

– С разным опытом ра-
боты, с разным уровнем  
и юридической подготов-
ки, и в целом с разными 
где-то подходами. Но все 
они патриоты, работают на 
страну, – дал оценку Игорь 
Сергеенко.

БЕ
ЛТ

А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сумели сохранить и раз-
вить свои особые идентич-
ность, язык, культуру.

Что и покажут в новом На
циональном историческом 
музее, который начнут стро
ить уже в следующем году. 
Место выбрали, как говорят 
минчане, в «квартале бело
русской государственно
сти» – прямо напротив Двор
ца Независимости, рядом с 
Верховным Судом и площа
дью Государственного флага.

На совещании у Президен
та обсуждали концепцию, ар
хитектурное решение, какой 
будет экспозиция.

– Музей должен стать свое
образной визитной карточ
кой страны. Восхищать как 

современным архитектурным 
обликом, так и внутренним 
наполнением. Куда молодой 
человек зайдет и выйдет, 
убедившись в том, что мы 
имеем право на свою госу
дарственность. Мы ее доби
лись тяжелым трудом, по
том и кровью, прожив даже 
не столетие, а тысячелетие. 
И вот она, история, – на гла
зах, – зафиксировал главное 
Александр Лукашенко. – Это 
должно быть объектом гор
дости, особенно для нашей 
молодежи.

За 30 лет суверенного пути 
сделано немало:

– Мы определились с подхо
дами к истории белорусской 
государственности, в целом 
госполитике в сфере истории. 
Перестали стесняться неко
торых периодов нашей исто

рии. Говорим об этом честно, 
открыто, так, как мы это по
нимаем. Несмотря на все по
литические вихри, которые 
проносились над нашей стра
ной, белорусский народ су
мел сохранить и развить свои 
особые идентичность, язык, 
культуру, имеет уникальный 
талант и отличается особым 
качеством  – миролюбием.  
Мы прошли сложный путь и 
достигли высоких результа
тов.

Президент предупредил, 
что не должно быть «никако
го националистического или 
урапатриотического пере
хлеста»:

– В экспозиции нужно от
разить объективный взгляд 
на нашу историю, чтобы не 
только белорусы, но и другие 
народы могли согласиться  

с ее трактовкой или, во вся
ком случае, не могли от
вергнуть и отрицать ее. Мы 
создаем (и мы это должны 
понимать) объект не на один 
год и не на два. В новом зда
нии музея потомки увидят 
образец отношения к свое
му прошлому. Никакой по
литизации, никакого «ура» 
в отношении Лукашенко, 

петровых, сидоровых, кото
рые якобы вершили исто
рию, а народа при этом не 
видно. Все должно быть  
абсолютно объективно и за
служенно. Мое основное тре
бование – изложить истори
ческие факты максимально 
правдиво.

Требование в архитекту
ре – объединить традицион
ные каноны и новейшие тех
нологии:

– Музей должен быть самым 
современным!

Для этого специалисты изу
чат лучший мировой опыт.

Музей разместится в Центральном районе Минска на 
участке между проспектом Победителей – улицей Орлов-
ской и рекой Свислочь. По задумке, здание повторит контур 
карты Беларуси.

В экспозиции – экспонаты и информация об истории 
земель, начиная с древних времен и заканчивая совре-
менностью. Весь комплекс займет площадь больше 30 
гектаров. Здесь же, например, предлагается создать парк 
народного единства.

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ ОЧЕНЬ ВАЖНА»

 ■ Президент Беларуси встре
тился с Чрезвычайным и Пол
номочным Послом Китая в Бе
ларуси Се Сяоюном, а также 
с министром общественной 
безо пасности Вьетнама Лыонг 
Там Куангом.

РЕГИОНЫ БОЛЬШЕ  
ЦЕЛЫХ ДЕРЖАВ
В чем сила Союзного государ-

ства? В сотрудничестве регионов! 
Значит, и в других странах нам туда 
дорога.

– Новая тема у нас появилась. 
Очень хорошо развивается с пода-
чи Си Цзиньпина. Он когда-то на 
встрече обратил мое внимание на 
регионы КНР. Потому что, говорит,  
у нас некоторые регионы – это боль-
ше, чем отдельные государства в 
мире. И по населению, и по ВВП. 
Триллионы долларов, – рассказал 
Глава государства послу Се Сяою-
ну. – Мы также будем вниматель-
но к этому относиться и развивать 
сотрудничество с регионами. Мы 
хотели бы, чтобы его уровень был 
примерно таким, как у нас с регио-
нами Российской Федерации.

Президент поблагодарил за под-
держку, которую Китай оказал Бе-
ларуси при вступлении в ШОС и при 
общении со странами БРИКС.

– Передайте моему другу, очень 
близкому моему другу Председа
телю КНР Си Цзиньпину самые 
добрые пожелания, – сказал бело-
русский лидер. – Здоровья ему, дол-
голетия. Особенно политического. 
Это человек, которого в Беларуси 
не только знают, но и любят. 

Посол завершает свою диплома-
тическую миссию в стране. Прези-
дент отметил его вклад в развитие 
двусторонних отношений:

– Вы можете приезжать в Беларусь 
без всяких виз. Вы делали все для 
того, чтобы укрепить наши отноше-
ния с Китаем. Серьезно поработали 

вместе с нами, и мы подписали де-
кларацию о всепогодном всесторон-
нем стратегическом партнерстве.

Торговый оборот между Белару-
сью и Китаем почти восемь милли-
ардов долларов. Это второе место 
после России.

ПОМОГАЛИ ВОЕВАТЬ  
И ВОССТАНАВЛИВАТЬ
Глава государства поздравил 

 Лыонг Там Куанга с Днем незави-
симости Вьетнама, который отме-
чали накануне:

– Этот праздник вьетнамцы заслу-
жили, они за него боролись. И это 
быстро развивающаяся не только 
в Азии, но и в мире, состоявшаяся 
страна. Наша дружба с вьетнамским 
народом основана на тех героиче-
ских страницах борьбы вьетнамско-
го народа за свою независимость 
уже после Второй мировой войны. 
Наши соотечественники много 
работали во Вьетнаме, помогали  
и в войне, и после – восстанавли-
вать народное хозяйство. Мы до 
сих пор придерживаемся такой же 
позиции.

И во взглядах на международную 
политику республики сходятся:

– Мы за многополярный мир. 
И, хотим мы этого или нет, многопо-
лярный мир состоится. В этой связи  
в сильно меняющемся мире, очень 
сложном, неоднозначном мире, во-
просы безопасности выходят на 
первое место. Я очень надеюсь, 
что ваш визит в Беларусь будет 
способствовать укреплению наших 
отношений.

Александр Лукашенко передал 
вьетнамскому лидеру То Ламу са-
мые теплые поздравления и пригла-
шение посетить Беларусь в любое 
удобное для него время.

Когда зашла речь о развитии со-
трудничества, Президент сказал, 
что «все зависит от той стороны»:

– Мы будем настолько активны 
в наших отношениях, насколько это 
может себе позволить вьетнамское 
руководство.

ПЕКИН И ХАНОЙ  
НА СВЯЗИ

СПРАВКА «СВ»

СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛОРУСЫ ИМЕЮТ УНИКАЛЬНЫЙ ТАЛАНТ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко предложил Игорю Сергеенко «раскрутить» работу депутатов  
на международном направлении.

УРОКИ ИСТОРИИ

ПЕРВЫЕ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Центральным событием Восточного эконо-
мического форума стало пленарное заседание 
с участием Президента России.

Глава государства сделал сразу несколько 
важных заявлений по ключевым пунктам вну-
тренней и международной повестки. Прежде 
всего – СВО.

О НЕМИНУЕМОМ РАЗГРОМЕ 
ПРОТИВНИКА ПОД КУРСКОМ

 ● Священный долг Вооруженных сил России – 
сделать все для того, чтобы выбросить против-
ника с этих территорий и надежно защитить 
наших граждан. Ну и вся страна должна делать 
все для того, чтобы поддержать людей, которые 
проходят через серьезные испытания и страдают 
от этих террористических актов.

Что касается военной стороны дела, то цель 
противника заключалась в том, чтобы заста-
вить нас нервничать, суетиться, перебрасывать 
вой ска с одного участка на другой и остановить 
наше наступление на ключевых направлениях, 
прежде всего в Донбассе, освобождение кото-
рого является нашей первоочередной целью. 
Получилось или нет? Нет, у противника ничего 
не получилось. Наши Вооруженные силы ста-
билизировали ситуацию и начали постепенно 
выдавливать его с приграничных территорий.

О НАСТУПЛЕНИИ В ДОНБАССЕ

 ● Противник России несет очень большие поте-
ри. Очень большие. И в живой силе, и в технике. 
И это чревато, с одной стороны, разрушением 
фронта на наиболее важных направлениях. А по-
тери могут привести просто к утрате боеспособ-
ности всех ВСУ, чего мы и добиваемся.

ОБ УДАРАХ ПО КУРСКОЙ  
И ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС

 ● Это очень опасные теракты. Можно только себе 
представить, что будет, если мы будем отвечать 
зеркально. Что будет со всей этой частью Европы?

О КОНСОЛИДАЦИИ ОБЩЕСТВА

 ● Одна из задач у противника заключалась 
в том, чтобы у нас посеять панику, раскачать 
внутриполитическую ситуацию в России, посеять 
неуверенность в наших действиях и так далее. Но 
к чему это привело? Наоборот, к консолидации 
общества, – как всегда бывает в таких случаях 
в России. О чем говорит тот факт, что количество 
наших мужчин, которые чувствуют потребность 
защищать Родину и подписывают контракты 
с Вооруженными силами, резко увеличилось.

ОБ «ИНОПЛАНЕТЯНАХ»  
НА БАНКОВОЙ

 ● У меня иногда складывается впечатление, что 
те, кто руководит Украиной, – как будто они во-
обще инопланетяне какие-то. Не думают просто. 

Такие потери колоссальные – чего они дальше 
будут делать? Нужно опять понижать призывной 
возраст, детей набирать, как в Германии, – «Гит-
лерюгенд» создавать. Но это не решит проблему. 
Такая там тотальная мобилизация проходит, сле-
дующий шаг – студентов призывать, полностью 
обескровить страну.

Такое впечатление, что это не их народ. Соб-
ственно говоря, понятно – родственники членов 
правящей элиты в основном за границей про-
живают. Они сели на самолет – и нет их, и дело 
с концом. Они о стране-то не очень думают. 
Прикрываются только националистическими 
лозунгами – вот и все. А людей дурачат.

О ВОЗМОЖНЫХ ПЕРЕГОВОРАХ  
И НЕНАДЕЖНОСТИ ЗАПАДА

 ● Мы никогда не отказывались от этого. Но не 
на основе каких-то эфемерных требований, а на 
основе тех документов, которые были согласо-
ваны и фактически парафированы в Стамбуле. 

Главная гарантия безопасности – это рост эко-
номики и военного потенциала самой России, 
надежные, стабильные отношения с нашими 
партнерами и союзниками.

О ВЫБОРАХ В США

 ● Мы давно не созваниваемся с представителями 
некоторых государств Европы и США. Хотя мы не 
отказывались от этих контактов, это они их огра-
ничивают. Что касается выборов, я уже говорил: 
у нас фаворитом, если можно так сказать, был 
действующий президент, господин Байден. Его 
сняли с гонки, но он рекомендовал всем своим 
сторонникам поддержать госпожу Харрис. Вот и 
мы тоже так сделаем, будем ее поддерживать. Это 
во-первых. А во-вторых, она так выразительно и 
заразительно смеется, что это говорит о том, что 
у нее все хорошо. А если у нее все хорошо, то...

Вот Трамп же ввел столько, такое количество 
ограничений и санкций в отношении России, 
сколько до него ни один президент раньше не 
вводил. А если у госпожи Харрис все хорошо, 
то, может быть, она воздержится от действий 
подобного рода.

ОБ УХОДЯЩЕМ ДОЛЛАРЕ

 ● Мы ведь не отказывались от расчетов в долла-
рах – нам отказали в расчетах. И мы просто вы-
нуждены искать другие возможности, вот и все.
США уже понимают, что совершили ошибку, но 
уже не могут выйти из этой колеи.

О ПЛАНАХ В ЭКОНОМИКЕ

 ● Мы должны обеспечить развитие экономики 
на собственных технологических решениях с вы-
сококвалифицированными, подготовленными 
и мотивированными кадрами. А что касается нас 
всех вместе, имеются в виду страны Глобально-
го Юга в широком смысле слова, – мы должны 
обеспечить мировое лидерство в экономике. Эта 
задача, безусловно, будет исполнена.

Продолжение темы – на стр. 7.

Владимир ПУТИН – о киевских властях:

 ■ Монголия проигнори-
ровала требования МУС 
арестовать российского 
лидера.

Официальный визит Вла-
димира Путина в Улан-Батор 
стал еще одним, и очень чув-
ствительным, щелчком по 
носу Запада и его подпевал. 
Они требовали исполнить 
ордер МУС на задержание 
российского лидера. Даже 
угрожали последствиями. 
Ну-ну. Потомки Чингисха-
на все это пропустили мимо 
ушей. 

Проверенная време-
нем и скрепленная кровью 
дружба с великим север-
ным соседом для них свя-
щенна, чтобы предавать ее 
ради какой-то состряпанной 
филькиной грамоты. В от-
личие от европейцев и аме-
риканцев, они не страдают 
исторической амнезией. 
И  прекрасно помнят, кто 
спас их страну от вражеской 
оккупации. 85 лет назад со-
ветские войска разгромили 
японских агрессоров на реке 
Халхин-Гол. К памятной для 
наших народов дате и при-
урочен визит российского 
лидера.

– Мне тоже очень приятно 
быть в дружественной нам 
Монголии и вместе с мон-
гольским народом отметить 

знаковое событие – наши 
общие победы над японски-
ми милитаристами, – сказал 
Владимир Путин коллеге 
Ухнаагийну Хурэлсуху на 
переговорах, проходивших 
в традиционной для степ-
няков юрте, установленной 
прямо внутри резиденции. 
Общались без переводчи-
ков, Хурэлсух прекрасно 
знает русский, учил еще 
в школе.

Пользуясь случаем, Вла-
димир Путин лично пригла-
сил его на саммит БРИКС 
в Казани в октябре.

– Спасибо, я принимаю ва-
ше приглашение, – ответил 
Президент Монголии.

Также он приедет в Мо-
скву на 80-летие Победы. 
В параде на Красной пло-
щади блеснет расчет нацио-
нальной армии Монголии.

– Мы помним об ощути-
мой поддержке со стороны 
вашего народа в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Монголия помогала фронту, 
поставляя продовольствие, 
теплые вещи, собирала 
средства на производство 
танков и самолетов. Верные 
традициям боевого товари-
щества, заложенным наши-
ми дедами и отцами, Рос-
сия и Монголия продолжают 
активно взаимодействовать 
и развивают всеобъемлю-
щее стратегическое пар-
тнерство, – подчеркнул Вла-
димир Путин.

 ■ У Беларуси в Приморье 
появится свой глубоковод-
ный порт.

Это произойдет в рамках соз-
дания на Дальнем Востоке пер-
вой международной территории 
опережающего развития.

– Большой интерес к проекту 
проявляют наши китайские пар-

тнеры, а также Респуб лика Бела-
русь, с участием которой в При-
морье может появиться новый 
глубоководный порт, – сказал 
Владимир Путин на пленарке 
ВЭФ. – Прошу Госдуму и Пра-
вительство ускорить работу над 
законопроектом, необходимым 
для запуска ТОРов. С 1 сентя-
бря в законодательстве предус-

мотрена возможность использо-
вания иностранных стандартов 
в проектировании и строитель-
стве. Речь идет о стандартах тех 
государств, где требования к ка-
честву, надежности, безопасно-
сти не ниже, чем у нас. Рассчи-
тываю, что этот подход найдет 
свое применение и  здесь.

ВОРОТА В ТИХИЙ ОКЕАН
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Переговоры Владимира Путина с Ухнаагийном 
Хурэлсухом прошли в юрте на пятом этаже 
Государственного дворца (на фото внизу).

ОБЩИЙ ФАРВАТЕР

О СТРАНЕ НЕ ДУМАЮТ, А ЛЮДЕЙ ДУРАЧАТ

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПАРТНЕРСТВОНАМОТАЙ СЕБЕ 

НА МУС
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Светлана КАМЕКА

 ■ Внук самого известного 
президента Франции и не-
примиримого борца с наци-
стами хочет сменить граж-
данство и переехать жить 
в  Москву.

ПРОКРЕМЛЕВСКИЙ 
ГЛАШАТАЙ
В России прошел единый 

день голосования – почти че-
тыре тысячи избирательных 
кампаний всех уровней.

– Я внимательно слежу за 
этими выборами, и я дово-
лен тем, как они проходят. К 
сожалению, в западном мире, 
и в частности в моей стране, 
Франции, нет такого уровня 
легитимности, нет в целом та-
кой прозрачной и справед-
ливой системы организации 
выборов. И я бы хотел, чтобы 
президент Франции был так 
же честен перед своим наро-
дом, как Президент Путин, – 
заявил Пьер де Голль – внук 
легендарного президента 
Франции Шарля де Голля. Он 
побывал на участке в школе 
№ 1236 вместе с членом 
Комиссии Парламент-
ского Собрания по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками 
Леонидом Слуцким 
на выборах депутатов в 
Мосгордуму.

Пьер де Голль, как и дед-
генерал, стал на родине сим-
волом французского сопро-
тивления. Не устает хвалить 
российские духовные и тра-
диционные ценности, каж-
дый раз упоминая, что о них 
забыл Запад. Это невероят-
но бесит его либеральных и 
зеленых соотечественников. 
За это Пьера окрестили про-
кремлевским глашатаем.

За последние годы де 
Голль не раз приезжал в Рос-
сию. В   прошлом году да-
же у частвовал в дискусси-
онном клубе «Валдай», где 
пообщался с Владимиром  
Путиным.

– Франция основана на важ-
нейших ценностях: семья, 
патриотизм и  духовная от-
ветственность – это то, что 
сейчас уходит в западном ми-
ре, – сказал он тогда.

С начала СВО французский 
деятель придерживается яр-
кой пророссийской позиции. 
Ситуацию с Украиной фран-
цуз считает «конфликтом ци-
вилизаций»:

– С одной стороны которого 
стоит потерявший душу За-
пад, а с другой – многополяр-

ный мир под эгидой России, 
Китая, Индии, африканских 
стран, арабских стран, гото-
вый бороться за свои тради-
ционные ценности.

Еще он рассказал, что разо-
чарован политикой нынеш-
них властей Пятой респуб-
лики:

– Франция должна быть бо-
лее независимой, как было во 
времена моего деда, и отка-
заться от двуличных действий 
по отношению к  России.

КАК ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ ИГА НАТО?
В январе Пьер озвучил со-

всем «крамольную» идею, что 
Франции необходимо... всту-
пить в БРИКС:

– Присоединение даст аль-
тернативу опеке НАТО и за-
висимости от англосаксон-
ского финансового рынка. 
Франция смогла бы также 
освободиться от подчинения 

административной машине 
ЕС, которая пренебрегает ин-
тересами европейских стран и 
стремится растворить нацио-
нальную самобытность евро-
пейцев в тисках брюссельской 
технократии. В великом про-
екте, который представляет 
собой БРИКС, Франция мог-
ла бы играть подобающую ей 
роль мировой державы в силу 
ее исторического наследия. 
Это позволило бы выступать 
на мировой сцене в качестве 
международного арбитра 
в соответствии с предначер-
таниями генерала Шарля де 
Голля. Россия может обой-
тись без Европы, но Европа 
не обойдется без России.

Проехался и по увядающему 
гегемону:

– США исчерпали себя. Если 
они не реформируются, то бу-
дут оттеснены на второй план 
другими центрами мировой 
политики. Санкции, которые 

навязали Штаты, обедняют 
страны Европы, обрекая 
их на экономический спад, 
рост цен и проблемы энерго-
снабжения. США никогда не 
могли смириться с тем, что 
Россия развивается по соб-
ственной модели, отличной 
от западной.

26 августа тоже не стал 
молчать и  назвал «плевком 
в сторону героев» отказ фран-
цузских властей пригласить 
российскую делегацию на 
 80-ю годовщину освобожде-
ния Парижа от нацистов:

– Без партизанского духа, 
духа сопротивления и храбро-
сти русской армии Европе бы-
ло бы намного сложнее, а мо-
жет, и вообще невозможно 
освободиться от нацистского 
нашествия.

ПРОНИКСЯ 
РУССКИМ ДУХОМ
Его заявление, что он хочет 

стать россиянином, и вовсе 
произвело фурор.

– Для меня было бы честью 
получить российское граж-
данство. Ваша страна пред-
лагает большие возможно-
сти. Я люблю вашу глубокую 
и мощную культуру, интел-
лект и русский дух! – сказал 
год назад внук де Голля.

Его дед «переворачивает-
ся в гробу», тут же запели во 
французских СМИ.

В этот раз Пьер пошел даль-
ше. После похода в избирком 
на встрече с Вяче славом Во-
лодиным признался, что  
и вовсе планирует переехать 
в Россию. Собирается жить  
в Москве.

Он также выразил надежду, 
что Россия и Франция нако-
нец воссоединятся:

– Это будет событие истори-
ческого масштаба. Не может 
быть мира в Европе без ми-
ра и без единения, без кон-
структивного взаимодействия 
с Россией.

С Председателем Госдумы 
они также обсуждали вопро-
сы сохранения исторической 
памяти, укрепления культур-
ных и гуманитарных связей.

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ МИРА В ЕВРОПЕ 
БЕЗ ЕДИНЕНИЯ С РОССИЕЙ

Пьер де Голль:

 ■ До конца года знаковую точку 
на карте России соединят с Ржев-
ским мемориалом.

Спикер Государственной Думы, 
Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

– Лет двенадцать назад оказался 
зимой на истоке Днепра – месте, где 
хотел побывать, но так получилось, 
что добрался до него, когда все бы-
ло занесено снегом. Оно находится 
в Смоленской области, буквально в не-
скольких километрах от Тверской. Где 
практически со всех сторон лес и бо-
лота. Это, пожалуй, проблема, чтобы 
туда добраться. Не с каждой стороны 
до едешь. Но зато природа очень кра-
сивая.

В тот год снега в тех местах было 
много. На поляне виднелась чуть поко-
сившаяся деревянная церковь. На уда-
лении стояла часовенка. Именно там и 

находился исток Днепра. Об этом го-
ворила табличка, прикрепленная к ко-
лодцу, стоявшему рядом, от которого 
к часовне вели деревянные мостки, 
от времени немного разрушившиеся. 
Но по ним можно было до нее дойти.

На полпути заметил занесенный 
снегом обелиск в память о солдатах и 
офицерах 119-й Красноярской стрел-
ковой дивизии, которая в 1941-м 
сражалась в  этом месте с немец-
ко-фашистскими захватчиками.

Увиденное привело к реше-
нию заняться обустройством 

истока Днепра, где в 2014 году по бла-
гословению Святейшего Патриарха 
удалось возвести Свято-Владимирский 
монастырь. Именно так называлась та 
церковь, которая была на этом месте 
построена ранее благодаря тверскому 
священнику. Он пытался в 2003–2004 
годах обустроить это место. Как мне 
сказали, сегодня его уже нет в живых.

В этом году в планах до ноября 
на истоке построить музей, в ко-

тором разместят экспонаты, 
рассказывающие о боях в 
годы Великой Отечествен-

ной войны в этих местах. На стадии 
завершения  – ландшафтный парк 
с озером и береговой линией, места-
ми для отдыха, прогулочными зонами и 
уличным освещением, а также малыми 
архитектурными формами. Заканчива-
ется реставрация часовни и колодца, 
построена купель.

До конца года планируется соеди-
нить исток Днепра дорогой с Ржев-
ским мемориалом, расстояние между 
которыми напрямую 49 километров. На 
будущий год в планах создание мемо-
риального комплекса в память о наших 
воинах. Они почти все погибли, за-
щищая Родину. Нам важно сохранить 
память о них и об их подвиге.

Если у кого-то есть желание посетить 
это место, такая возможность есть. Оно 
находится недалеко от Москвы. Дорога 
позволяет. На следующий год постара-
емся сделать ее еще более удобной для 
тех, кто хочет соприкоснуться с местом 
силы – истоком Днепра.

У ИСТОКА ДНЕПРА В ДОБРЫЙ ПУТЬ
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Свято-Владимирский монастырь построен в честь крестителя Руси князя Владимира.

ДОСЬЕ 
«СВ»

Пьер де Голль – один из четы-
рех сыновей адмирала Филиппа 

де Голля, сына основателя и пер-
вого президента Пятой республики 
Шарля де Голля. Окончил Высшую 
торговую школу в Париже. Эконо-
мист и политолог, общественный 
деятель, советник по стратегии 

и  управлению капиталом 
ведущих предприятий 

Франции.

Во время встречи с Вячеславом 
Володиным Пьер де Голль 
объявил, что готов перебраться 
из Парижа в Россию.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Белорусы привезли на 
книжную ярмарку в Мос
кву самые главные новинки 
этого года.

Привычная примета столичной 
осени – Московская междуна-
родная книжная ярмарка. 37-я 
по счету. Она никогда не была 
обделена вниманием: именно к 
ней издательства готовили глав-
ные премьеры, приглашали на 
встречи с читателями своих ос-
новных звезд. Вот и сейчас среди 
спикеров – Павел Басинский, 
Захар Прилепин, Сергей Шар
гунов, Юрий Поляков, Алексан
дра Маринина. Статус междуна-
родной подтверждают не только 
белорусы: свои стенды есть у 
Китая, Азербайджана, Ирана.

На этот раз организаторы 
еще и вход сделали бесплат-
ным. Те, кто не приехал в Мос-
кву, могли следить за меро-
приятиями онлайн. Второй раз 
проходила детская ярмарка. 
Для нее – отдельный павильон. 

Здесь можно было найти на-
стоящие раритеты, например 
такие, как журнал «Мурзилка», 
научиться создавать комиксы.

Белорусы привезли на ММКЯ 
больше 500 наименований  
книг. Тематика самая широкая: 

от истории и культуры, детской 
литературы до современной 
публицистики.

– Очень много новинок. 
Как всегда, по традиции, 
это историко-просвети-
тельские издания, лите-
ратура, рассказывающая 
о Великой Отечествен-
ной войне. Привезли 
несколько книг, может 
быть, не самых ярких по 
внешнему оформлению, 
не фолианты, но это отдель-
ные исследования о сожжен-
ных деревнях. Например, кни-
га Александра Плавинского 
и Андрея Шавеля, посвящен-
ная деревне Березянке. В ней 
очень много  документальных 
свидетельств, исследователи 
работали около 10 лет, – рас-
сказал председатель Союза 
писателей Беларуси Алек
сандр Карлюкевич.

Член Комиссии Парла
ментского Собрания по 
промышленности и торгов

ле Сергей Ми
тин представил 
на ярмарке свою 
книгу «Орловы 
на службе Отече-
ству» – историю 
этой фамилии, их 
роли в восхожде-
нии Екатерины 
Великой на пре-

стол и ее правлении, а также 
в дальнейшей судьбе россий-
ского Отечества:

– Рад отметить, что тема 
истории России, ее герои про-
шлых лет вызвали большой 
интерес у читателей.

С этой выставки с пустыми ру-
ками не уходят: тут, как в сказ-
ке, кто сколько сможет унести. 
Ведь цены издательские, ни-
же, чем в книжных магазинах.
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Посетитель найдет 
тут литературу 
на любой вкус.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Об общем гуманитарном 
пространстве, противосто-
янии сетевым вбросам, 
дружбе между юными та-
лантами Беларуси и России 
«Союзному вече» рассказал 
заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Сергей Клишевич.

УРОКИ ОТ МЭТРОВ
– Белорусская делегация 

отправилась на фестиваль 
«Молодежь – за Союзное го-
сударство» 11 сентября. Ин-
терес к форуму из года в год 
растет?

– Это не просто меропри-
ятие, а неотъемлемая часть 
гуманитарного пространства 
Беларуси и России. На площад-
ке встречаются творческие ре-
бята, они знакомятся, обме-
ниваются контактами – и это 
фундамент для выстраивания 
долгосрочных отношений во 
всех сферах. Культура объеди-
няет народы и в горе и в радо-
сти. Наш фестиваль символи-
зирует единое пространство 
Союзного государства, на базе 
которого выстраиваются отно-
шения в общественно-полити-
ческой, социально-эко-
номической сферах.

Радует, что творче-
ский форум объеди-
няет молодых ребят, 
тех, кто завтра будет 
управлять нашими 
предприятиями, ми-
нистерствами, ве-
домствами. Личное 
общение, дружба – серьезное 
подспорье для развития меж-
государственных связей.

– Организаторы чем уди-
вили в этот раз?

– Добавили конкурс хоре-
ографических коллективов. 
Не затеняем и просветитель-
скую сферу, которая орга-
нично вплелась в основную 
программу. В этот раз образо-
вательный контент касается 

молодых историков – пройдет 
тематический форум, в кото-
ром своими мыслями и пред-
ложениями смогут поделиться 
и студенты, молодые препо-

даватели историче-
ских факультетов 
учебных заведений 
наших стран, и ав-
торитетные мэтры.

Укрепляем фун-
дамент сотрудниче-
ства по различным 
направлениям, раз-
виваем науку. Сегод-

ня историческая сфера ста-
новится мишенью для наших 
«доброжелателей», которые 
пытаются «вживлять» нам 
фейки. На примере Украины 
мы видим, как можно поссо-
рить народы и манипулиро-
вать целыми государствами. 
Не должны допустить такого. 
Поэтому объединяем наши 
усилия, предлагая молодежи 
прививку от фальши.

ПРОДУКТИВНЫЙ 
НАСТРОЙ
– Смоленская земля сла-

вится своим героическим 
прошлым, символично, что 
мероприятие проходит 
здесь. Как форум способ-
ствует сохранению и защи-
те исторической правды?

– Это территория России, 
которая отражает наше об-
щее прошлое. Напомню,  
что корни становления на-
шего государства берут на-
чало на этой земле – в 1919 
году в Смоленске образовали  
Социалистическую Совет-
скую Респуб лику Белорус-

сия. Место провозглаше-
ния – областная филармония. 
Символично, что в этом 
здании подведем итоги фе-
стиваля «Молодежь – за Со-
юзное государство». Уверен,  
атмосфера древнего города 
настраивает на продуктив-
ную работу. 

ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ

Сергей КЛИШЕВИЧ:
С 11 по 15 сентября про-

ходят торжественное откры-
тие фестиваля, конкурсы 
исполнителей молодежной 
песни, хореографических 
коллективов, вечер встречи 
участников фестиваля «На 
старте новых идей», форум 
молодых историков Союзно-
го государства, экспертная 
встреча участников фестива-
ля со спортсменами высших 
достижений «Прыжок в бу-
дущее».

Отдельное место в програм-
ме занимают мероприятия па-
триотической направленно-
сти. Это встреча участников 
с молодежными и патриотиче-
скими движениями, клубами, 
посещение мемориала «По-
ле памяти» и центра «Долг», 
возложение цветов в Вязьме 
и Ельне, стратегическая сес-
сия-встреча молодежи и СМИ 
Союзного государства «Моло-
дежь в современном медиа-
пространстве».

 ■ Лидеры мнений помогут разобрать
ся, где правда, а где ложь, провокации 
и сплетни.

– Что поможет перекрыть разрушительное 
информационное воздействие, которое се-
годня обрушилось на молодые умы?

– Самый надежный заслон информдавлению 
на наше общество, молодежь – диалоговые пло-
щадки, живое общение глаза в глаза. Поэтому 
в таком формате и проходят все образователь-
ные встречи на нашем форуме.

Когда ребята слышат напрямую от сверстни-
ков, что происходит в одной и другой стране, 

они совершенно по-другому будут относиться к 
публикациям в том же Telegram, через который 
провокаторы и недоброжелатели выявляют уяз-
вимости пользователей и могут психологически 
воздействовать на них. Наши площадки помо-
гают противостоять таким манипуляциям. По-
старались, чтобы на форуме специалисты в об-
ласти информтехнологий рассказали ребятам о 
ловушках в этой сфере, поделились советами, 
как себя обезопасить, рассказали о важности 
развития критического мышления, ведь это не 
только умение поглощать информацию из внеш-
них источников, но и способность постоянно 
анализировать ее, делать собственные выводы.

В ТЕМУ

ЧТОБЫ НЕ УГОДИТЬ В СЕТИ АНТИФЕЙК
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Поколение тиктокеров активно присоединяется  
к акции памяти не только офлайн, но и в соцсетях.
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Максим ОСИПОВ

 ■ Перед белорусскими 
парламентариями стоит 
задача не просто устанав-
ливать международные 
контакты ради контактов, 
необходимо, чтобы 
развивались отно-
шения, чтобы они 
служили на благо 
экономическому 
развитию нашей 
страны. Об этом в 
вечернем эфире 
телеканала «Бе-
ларусь 1» в про-
грамме «Разговор у 
Президента» заявил пред-
седатель Палаты предста-
вителей Национального 
собрания Республики Бе-
ларусь Игорь Сергеенко.

– Белорусские парламен-
тарии принимают активное 
участие в Межпарламентской 
ассамблее СНГ, Межпарла-
ментской ассамблее ОДКБ. 
Развиваем такие направления, 
как Юго-Восточная Азия, Аф-
рика. В этом году установлены 
рабочие контакты с нашими 
коллегами из Ирана, Пакиста-
на, Индии, Египта. В конечном 
итоге задача стоит не просто 
устанавливать контакты ради 
контактов и накапливать их, а 
чтобы эти отношения разви-
вались, чтобы они служили на 
благо экономическому разви-
тию нашей страны, – пояснил 
спикер.

– Наши парламентарии 
принимают участие в таких 

миссиях, как на-
блюдение за выбо-
рами, – подчеркнул 
председатель Па-
латы представите-
лей Национального 
собрания Белару-
си. – Буквально на 
прошлой неделе про-
ходили выборы в 
парламент Азер-

байджана. И группа, состоящая 
из членов Совета Республики и 
депутатов Палаты представите-
лей, выезжала туда в качестве 
международных наблюдателей. 
Это серьезный опыт, который 
нарабатывается во время таких 
мероприятий, это установление 
партнерских доверительных от-

ношений, поддержка той стра-
ны, в которой проходят выборы. 
Также мы принимали участие в 
наблюдении за выборами в Ве-
несуэле, Узбекистане. Недавно 
к нам в это, казалось бы, не-
простое время поступило при-
глашение принять участие в на-
блюдении за выборами в США, 
Молдове, за парламентскими 
выборами в Грузии. Посмотрим, 
как это будет развиваться.

Здоровые политические си-
лы есть везде. Председатель 
Палаты представителей На-
ционального собрания Бела-
руси Игорь Сергеенко в этом 
убежден:

– Я всегда считал и считаю, 
что здоровые силы есть вез-

де. Вопрос времени. Находим 
друзей и партнеров на других 
направлениях, для нас не за-
крыто восточное, развиваем 
отношения на других континен-
тах. И всегда открыты к диа-
логу с нашими европейскими 
коллегами и партнерами. Все 
зависит не только и не столько 
от нас, а от подходов той сто-
роны в первую очередь.

Так спикер ответил на вопрос 
о готовности белорусского де-
путатского корпуса к диалогу 
со странами Запада. Говоря же 
о взаимоотношениях с россий-
скими коллегами, Игорь Сер-
геенко сообщил:

– Мы в этом году провели в 
Минске сессию Парламентско-

го Собрания Союза Беларуси 
и России, сформировали со-
ставы комиссий. Развиваются 
отношения не только на уров-
не руководства парламентов, 
но и на уровне конкретных 
комиссий. То есть отношения 
развиваются как на вертикаль-
ном, так и на горизонтальном 
уровне. В этом году мы про-
вели заседание по вопросам 
образовательной сферы. Есть 
и конкретные планы на пер-
спективу.

Рассказывая о поручениях 
Президента, прозвучавших в 
ходе встречи, председатель 
Палаты представителей по-
яснил:

– Президент акцентировал 
внимание на том, чтобы де-
путаты были активны во вре-
мя работы в избирательных 
округах, положительно оценил 
подходы, которые мы сегодня 
формируем, в первую очередь 
в части получения информации 
о реальной обстановке, анали-
за этой информации, чтобы 
ее можно было использовать 
при принятии управленческих 
решений. И на активизации 
международных контактов, 
народной дипломатии. В этом 
направлении мы движемся, 
всегда подходим рациональ-
но: не каждый шаг может дать 
эффект немедленно. И исхо-
дить нужно из экономических 
возможностей. Много времени 
Президент уделил также орга-
низационной части деятель-
ности депутатского корпуса.

Юлия ДЕМЕШКО

 ■ Страны Запада продолжают соз-
давать напряженность на западных 
рубежах Союзного государства с 
целью спровоцировать вооружен-
ный инцидент и создать повод для 
агрессии против Беларуси и России.

Заместитель председате-
ля Постоянной комиссии 
по международным делам 
Палаты представителей 
Национального собрания 
Беларуси Олег Гайдукевич 
прокомментировал нюансы 
сложившейся ситуации.

– Соединенные Штаты 
Америки поставили себе 
конкретную задачу, – отме-
тил эксперт. – У них, как они сами 
считают, есть три конкурента: Китай, 
Россия и Европейский союз, которому 
они притворяются другом. Для того 
чтобы ослабить ЕС, американцы раз-
вязали войны в Украине и на Ближнем 
Востоке. Казалось бы, где здесь связь 
между Европой и Ближним Востоком? 
Но, завладев нефтью Ближнего Вос-
тока, продавая там свое оружие, на 
котором они зарабатывают миллио-
ны долларов, США оставили Европе 
миллионы мигрантов, тем самым ос-
лабив ее экономику. Далее – война в 
Украине. Заставив Европейский союз 
согласиться на подрыв «Северного по-

тока» (а это сделали американцы, а не 
украинцы), тем самым они опустили 
Европу ниже плинтуса. Евросоюз это 
проглотил. Они начали покупать до-
рогие ресурсы у Соединенных Штатов 
Америки или перекупать российские 
газ и нефть (они это делают) через по-
средников. Потому что вся их зеленая 
экономика – это миф для дурачков.

По словам депутата, санк-
ции против России и Бела-
руси – это еще один удар по 
Европейскому союзу.

– И к чему это привело? – 
задается вопросом Олег Гай-
дукевич. – Например, к сни-
жению количества товаров, 
которые Европа покупает у 
Китая. Американцы радуются, 
они только этого и хотели. Но 

этого мало. Они хотят расширить гео-
графию конфликта в Украине, вклю-
чив туда новые страны, но сделать 
это так, чтобы в Америку случайно не 
прилетела ракета, чтобы они не ста-
ли прямыми участниками этого кон-
фликта. Если Европа будет воевать, 
это их устроит. Поэтому сегодня мы 
должны объяснять европейцам: не 
идет речь о включении только Бела-
руси в войну.

Миграционный кризис на белорус-
ско-польской границе создается для 
оправдания развертывания в регионе 
дополнительных военных континген-
тов НАТО и строительства военных 

объектов. Союзное государство не 
поддается на провокации и осущест-
вляет охрану границы в усиленном 
режиме.

– В то время когда нас провоцируют 
поляки, украинцы, НАТО, а мы ведем 
себя грамотно, защищаем союзные 
рубежи и делаем все, чтобы не развя-
зать военный конфликт, они должны 
понимать, что не только Беларусь пы-
таются втянуть в этот конфликт, – под-
черкнул депутат. – Если Беларусь бу-
дет в него втянута, по цепочке пойдут 
Польша, Литва, Франция, Германия, 
Австрия и вся Европа будет полыхать.

Повышается опасность того, что 
страны НАТО используют находящие-
ся на границе с Беларусью украинские 
войска и радикальные формирования 
для вооруженной провокации против 
Союзного государства.

В условиях растущей опасности 
на западных рубежах Союзного го-
сударства необходимо продолжать 
координацию усилий по подготовке 
к предотвращению возможных угроз. 
Завершается разработка единого 
стратегического документа в области 
безопасности Союзного государства.

– Американцы должны знать, что от-
сидеться не получится, – предупредил 
Олег Гайдукевич. – Если вы развяжете 
такую войну, ракеты полетят и к вам. 
Мы этого не хотим, мы не хотим вой-
ны. И сегодня Европа должна быть 
благодарна Лукашенко и Путину за их 

сдержанность, за их понимание того, 
куда нас всех хотят втянуть. За то, что 
сегодня мы каждый день делаем все, 
чтобы этого конфликта не было.

2 миллиарда российских рублей 
будет направлено из союзного бюд-
жета в рамках программы по совер-
шенствованию мер по обеспечению 
погранбезопасности Союзного госу-
дарства. 4 миллиарда российских руб-
лей будет выделено до 2027 года на 
совершенствование инфраструктуры 
и тылового обеспечения совместной 
войсковой группировки на террито-
рии Беларуси.

По словам эксперта, европейцы спе-
циально пускают беспилотники через 
Беларусь, пытаясь спровоцировать 
нас на какие-то действия. То же самое 
происходило и в Курской области – это 
всего лишь попытка спровоцировать 
Россию на мощнейшие удары.

– При этом американцы прекрасно 
знают, что Россию и Беларусь воен-
ным путем не победить, – дополнил 
Олег Гайдукевич. – Их цель – не по-
беда, их цель – создать хаос в Европе, 
чтобы она была слабой. Вспомните 
интервью с нашим Президентом, дан-
ное российскому журналисту, тогда 
он сказал очень верные вещи: аме-
риканцы хотят, чтобы все здесь пере-
грызлись и передушили друг друга, а 
они чтобы сидели, печатали доллары 
и ракеты слали якобы для урегулиро-
вания конфликта.

ЦЕЛЬ ЗАПАДА – СОЗДАТЬ ХАОС ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

ПОДРОБНОСТИЗДОРОВЫЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
СИЛЫ ЕСТЬ ВЕЗДЕ
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 ■ ДФО становится привле-
кательным для жизни, ин-
вестиций и самых смелых 
технологических проектов.

У ФОРПОСТА – 
ОСОБАЯ РОЛЬ
Мечта романтиков – путе-

шествие на поезде Москва – 
Владивосток. Почти неделя 
в вагоне, разговоры с попут-
чиками, а за окнами – бес-
крайняя Россия. Но для дело-
вого человека время – деньги. 
На Восточный экономический 
форум гости в основном сле-
тались.

Аэропорт имени Арсенье-
ва работал «под завязку». 
Официальные делегации, 
частные бизнес-джеты. Фо-
рум в девятый раз собрал на 
острове Русский больше семи 
тысяч участников и гостей из 
75 стран. География поража-

ет. Самые представительные 
делегации – от дружествен-
ных стран Дальневосточно-
го региона. Китай, Малайзия, 
Болгария, Вьетнам, Мьянма. 
На площадках форума рабо-
тали представители Австра-
лии, Бельгии, Великобрита-
нии, Германии, Сингапура, 
США, Франции, Швейцарии, 
Японии и других государств, 
не всегда дружественных, но 
четко просчитывающих вы-
году и  перспективу. А они 
во многом сосредоточены 
именно здесь, в Азиатско-
Тихо океанском регионе. При 
этом раскладе у Владивостока 
особая роль. Больше двух сто-
летий – это восточные ворота 
России и форпост ее рубежей. 
А теперь еще и крупнейший 
логистический центр с мор-
скими портами, терминалами 
и автомобильными дорогами, 
привлекательный для жизни 
и работы.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ
Девиз форума отражает ми-

ровую повестку: страны АТР 
стремятся наращивать сотруд-
ничество с Россией, и ВЭФ – 
один из эффективных ин-
струментов роста. Ключевым 
мероприятием форума стало 
пленарное заседание, в ко-
тором участвовал Владимир 
Путин. Российский лидер за-
тронул развитие Дальнего Вос-
тока, укрепление сотрудниче-
ства со странами-партнерами, 
а также оценил положение дел 
в глобальной экономике.

Живой отклик вызвали 
слова Президента о том, что 
развитие Дальнего Востока 
выбрали в качестве нацио-

нального приоритета на ХХI 
век. Ведь основные деловые 
связи, торговые маршруты 
и в целом весь вектор разви-
тия все больше переориенти-
руется на Восток и Глобаль-
ный Юг.

Что надо сделать, чтобы 
жизнь в регионе не уступа-
ла по комфортности и при-
влекательности европей-
ской части России? Десять 
приоритетов определят его 
жизнь на ближайшие пять 
лет. Это, в частности, разви-
тие транспортных коридо-
ров и инвестсотрудничество, 
 цифровизация и технологи-
ческое лидерство в Арк тике, 
подготовка кадров и рост 
туристического потенциала 

региона, создание комфорт-
ной и безопасной среды для 
жизни.

Чтобы все это реализовать, 
на форуме подписали 313 со-
глашений на 5 триллионов 
569,3 миллиарда российских 
рублей, из них 27  – с ино-
странными организациями, 
15 – министерствами и ведом-
ствами, а также 2 соглашения 
в рамках «Дня сокола».

КАЖДОМУ – СВОЕ
Одиннадцать российских 

регионов, составляющих 
Дальний Восток, представи-
ли свои достижения на вы-
ставке. Камчатка, Бурятия, 
Сахалин, Забайкальский 
край и  другие через свои 
экспозиции показали тури-
стические возможности, ин-
вестиционный потенциал и 
точки роста. У Амурской об-
ласти, к примеру, это первый  
в России гражданский кос-
модром Восточный. Камчат-
ка делает ставку на моло- 
дые бренды, популяризи-
рующие бережное отноше-
ние к природе. Сахалин рас-
сказывает о строительстве 
кампуса мирового уровня 
«СахалинТech».

Полномочный предста-
витель Президента в ДФО 
Юрий Трутнев назвал Кам-
чатку уникальным районом:

– Это одна из самых пер-
спективных территорий Рос-
сии для развития туризма. 
В регионе открываются но-
вые комфортабельные отели. 
Качественно меняется город-
ская среда Петропавловска-
Камчатского. В следующем 
году гостей полуострова будет 
принимать новый современ-
ный аэропорт.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
– Реализация МТОР (международная тер-

ритория опережающего развития) – это мо-
дель будущего. Предложенный формат, будучи 
успешно реализован, по мере развития пред-
ложит не только новую систему технологиче-
ских цепочек, связей, взаимодействия произ-
водственных предприятий, но и новую форму 
международного сотрудничества.

Предложение по созданию МТОР в Приморье, 
которое сегодня обсуждаем, требует большой 
работы не только на публичных площадках, но 
и в экспертном поле. Здесь с белорусскими коллегами тоже будем 
готовы сказать свое слово. Если мы все вместе, поддержав это 
предложение, будем двигаться по пути создания МТОР с участи-
ем белорусских и российских партнеров, мы бы видели свое со-
участие. Может быть, через год-два Совет Министров утвердил 
бы проект Союзного государства, который определит совместное 
участие в такой институции.

 ■ Несказанно порадовала 
Третья ковская галерея, органи-
зовав арт-регату в составе «Па-
рада парусов».

ВЭФ – это не только деловая про-
грамма. Это еще и развлечения – 
концерт на центральной площади, 
гидрофлай-шоу и выставка «Улица 
Дальнего Востока». 

А 3 сентября по Амурскому заливу 
прошли десять яхт с изображениями 
произведений художников русского 
беспредметного искусства на парусах.

Узнаваемые картины Малевича 
и   Кандинского, художественные 
эксперименты авангардистов 1960-х 
и  современных художников символи-
зируют три волны абстрактного искус-
ства в России. За регатой наблюда-
ли с обновленной набережной – еще 
одним подарком городу. Ее уже на-
звали эталонной. Это действительно 
самая притягательная, романтическая 
и комфортная часть города, где есть 
развлечения для детей и взрослых 
на все вкусы: кафе, бассейны, яхт-
клубы, площадки для экстремального 
спорта. Ну а шум волн Амурского за-
лива, невероятные закаты и рассветы 
прилагаются!

 ■ Работала и представительная 
делегация из Беларуси.

Посол Александр Рогожник вы-
ступил на ВЭФ и призвал партне-
ров учитывать белорусский опыт  
по созданию свободных экономиче-
ских зон:

– Условия, которые сформированы 
за последние лет десять-пятнадцать, 
трансформировались. Сегодня, соз-
давая новые зоны, нужно друг дру-
га дополнять, а не создавать конку-

ренцию самим себе. Именно в этом и 
состоит идея, которую закладывали 
Александр Лукашенко и Владимир 
Путин в рамках Союзного государства. 
Должны обеспечить взаимодополне-
ние и технологическую безопасность 
государств.

Глава дипмиссии обратил внимание, 
что резидентами СЭЗ или территорий 
опережающего развития не должны 
становиться компании, которые ду-
блируют уже существующие произ-
водства:

– Важно обеспечить независимость, 
чтобы приходили именно технологии.

Дипломат провел переговоры с  гу-
бернатором Камчатского края Вла-
димиром Солодовым. В регионе 
продвигается создание сервисного 
центра для обслуживания техники 
МАЗ и МТЗ, появляются новые ма-
газины белорусских продуктов. Об-
судили и взаимные поставки продук-
тов: белорусская молочка в обмен 
на дальневосточную рыбу и море-
продукты.
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ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ ВОСТОКОМ!

Вместо веселых студентов 
аудитории кампуса заполняют 
солидные гости ВЭФ. 

Арт-регата  
стала и украшением,  
и образовательным 
проектом.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии Парламентского Собрания 
по международным делам, миграционной по-
литике и связям с сооте чественниками:

– Требуется создание парла-
ментской структуры в рамках 
 ЕАЭС. Если говорить о двух но-
вых направлениях – образование 
и культура, – это тем более акту-
ально. Например, мы построили 
пять русских школ в Таджики-
стане, сейчас строим девять в 
Кыргызстане. Конкурс для учи-
телей – 150 человек на место, а в 
России, наоборот, их не хватает. Конкурс для детей 
в эти школы – около 35 человек на место. Это гово-
рит о том, что раньше в этом плане недорабатыва-
ли. Теперь осознали и серьезно двигаемся вперед.
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 ■ В конкурсе исполнителей форума «Моло-
дежь – за Союзное государство» поборются де-
вятнадцать солистов и дуэт сестер-близняшек. ...ЗАПЕВАТЬ ЛУЧШЕ ХОРОМ

Анастасия Барвинко,  
Санкт-Петербург

Активно участвует в город-
ских мероприятиях. Уча-

ствовала в «Музыкальной 
интуиции на ТНТ», выступа-
ла в Кремлевском дворце.

Варвара Колмакова, 
Переславль-Залесский
Окончила музыкальную 

школу по классу фортепья-
но. Студентка третьего кур-
са Российской международ-

ной академии туризма.

Давид Нуриджанян,  
Подольск

Обладатель Гран-при  
вокальных конкурсов. 

Участник «Голос. Дети».  
Выступал в госпитале и на 

концерте в пользу СВО.

Софья Спиридонова,  
Березовский

Поет в группе «Акварель». 
Лауреат и обладатель Гран-

при конкурсов вокала. 
Финалистка телепроекта 

«Большая сцена».

Карина Белокопытова , 
Брянск

Студентка Брянского гос-
университета. За успехи 

в творчестве стала стипен-
диатом областной Думы 

и Правительства региона.

Виктория Костюкова,  
Гродно

Студентка Гродненского 
колледжа искусств по спе-

циальности «искусство 
эстрады». Лауреат конкур-

сов и фестивалей.

Артем Палкин,  
Плещеницы

Участник и победитель  
множества международных, 

республиканских  
и областных конкурсов  

и фестивалей.

Валерия Уткина,  
Калининград

По профессии бухгалтер. За 
годы занятий вокалом по-

борола страх сцены, микро-
фона и людей. Лауреат раз-

личных конкурсов.

Арина и Софья Березины, 
Ленинградская область

Студентки Ленинградского 
колледжа культуры и ис-

кусства. Обладательницы 
Гран-при многих вокальных 

конкурсов.

Елизавета Малышева,  
Москва

Студентка юрфака Финансо-
вого университета и Инсти-

тута театрального искусства. 
Представляла Россию на 

фестивале «Краски мира». 

Иван Поликарпов,  
Санкт-Петербург

С детства занимается  
в культурном центре При-

морского района. Участник 
«Хора Первых». Победитель 

конкурсов и фестивалей.

Михайлина Хвесюк,  
Микашевичи

Трижды победитель «Хит-
парада Национального 

радио Беларуси». Ее песни 
звучат и на российском  

ТВ и радио.

Надежда Дегтярева,  
Могилев

Учится в Могилевском кол-
ледже искусств. Пела в хоре 

и ансамбле. Участвовала 
в конкурсах и фестивалях 

разного уровня.

Валерия Мозгушина,  
Магнитогорск

Учится в Колледже искусств 
и культуры. Участвует в кон-
курсах. Обучалась в школе 

вокального мастерства  
Елены Образцовой.

Ангелина Самолетова, 
Минск

Участница телепроекта 
«Фактор.by». Первая вице-

мисс БГУКИ – 2023.  
Победитель конкурсов  

и фестивалей.

Андрей Цуба, Минск
Студент Белорусского го-
сударственного универси-
тета культуры и искусств. 
«Вице-мистер БГУКИ – 

2024». Участник проекта 
«Х-Фактор Беларусь».

Полина Жемчугова,  
Черняховск

Участница вокальной студии 
«Шанс». Прошла кастинг 

в «Хор Первых», в составе 
которого выступала в раз-

ных городах России.

Александр Нестеров,  
Дятьково

Основал студию эстрад-
ного вокала Bright Music. 

Полуфиналист телепроекта 
«Фактор.by», участник про-
граммы «Перепой звезду».

Ярослава Сокол, Минск
С отличием окончила Дет-
скую школу искусств в Со-
лигорске. Обучалась в ака-

демии Ларисы Долиной. 
Выступала с Президентским 

оркестром Беларуси.

Дарья Чеславская,  
Могилев

Худрук продюсерского 
центра в Могилевской фи-
лармонии. Награждена по-
четной грамотой за добро-

совестный труд.
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 ■ На этот раз пройдет хореографическая «ба-
талия». Среди участников – семь коллективов 
из России и два из Беларуси. ТАНЦУЙ, ПОКА МОЛОДОЙ

Ансамбль танца «Ералаш», Челябинск
Исполняет народные, классические и современные танцы. Регулярно стано-
вится победителем конкурсов. Получил звание заслуженного коллектива на-

родного творчества. Руководитель – Елена Фарладанская.

Ансамбль танца «Русь», Санкт-Петербург
Специализируется на народных танцах. Коллектив выступал на Олимпий-
ских играх в Сочи. Участвовал в концерте «Весна Победы» в Кремлевском 

дворце. Руководитель – Елена Куликова.

Ансамбль эстрадного танца «Элегия»,  
Мариуполь

Стал лауреатом «Морского сияния». Руководите-
ли – Марина Рожкова и Виолетта Меркулова.

Образцовый театр танца «Фрески», Минск
Участвовал в культурно-образовательном  
проекте «Поезд Памяти». Руководители –  

Марина Ворожун и Вилена Сороко.

Образцовый ансамбль народного танца «Чабарок», Минск
 В коллективе более 350 танцоров в возрасте от 4 до 23 лет.  

Руководитель – Анастасия Дягель.

Ансамбль «Фолия», Краснодар
Хореографический коллектив Детской школы искусств № 8. Участник и ла-
уреат многочисленных фестивалей и конкурсов. Руководители – заслужен-

ные работники культуры Кубани Елена Клищенко и Светлана Казакова.

Центр современной хореографии «Империя танца», Шахты
В коллективе более 350 участников. Награжден званием «Лучший коллек-

тив Ростовской области». Участвовал в церемонии открытия ЧМ по футболу 
в Ростове-на-Дону. Руководитель – Анатолий Виноградов.

Коллектив современного танца Smile, Смоленск
Уже 19 лет хореографический ансамбль СмолГУ Smile радует зрителей  
своим творчеством. Участник и лауреат многочисленных фестивалей  

и конкурсов. Руководитель – Надежда Кузьмина.

Театр танца «Смотри», Смоленск
Молодой прогрессивный театр, занимается со-

временным танцем. Руководитель – Александра 
Иванова.



13 сентября / 2024 / № 4010 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

О
ле

г 
ВА

РО
В/

pa
tr

ia
rc

hi
a.

ru

ПРАВОСЛАВИЕ

8–11 сентября

8–11 сентября

25 сентября

28–29 сентября

28–30 сентября

21–22 сентября

23–24 сентября

2–4 октября

9–10 октября

5–6 октября

7–8 октября

27 сентября

1–7 октября

8–9 октября

1–7 октября

22–23 сентября

12–13 сентября

24 сентября

14–16 сентября

25 сентября

17–18 сентября

26–27 сентября

19–20 сентября

11–13 сентября

10–11 октября

14–16 октября

17–22 октября

23–28 октября

14–17 сентября

12 октября

17–19 сентября

13 октября

Москва

Минск

Гродно

Новогрудок

Витебск

Тверь

Новгород

Санкт-Петербург

Екатеринбург

Псков

Владимир

Борисов

Слуцк

Брест

Пинск

Полоцк

Лида

Ярославль

Тропица

Ростов Великий

Калуга

Туров

Подольск

Гомель

Коломна

Бобруйск

Рязань

Могилев

Сретенский монастырь

Спасо-Евфросиниевский 
Полоцкий монастырь

Успенский монастырь

Собор Корсунской иконы 
Божией Матери

Спасо-Яковлевский 
Димитриев монастырь, 
Богоявленский Авраамиев 
монастырь

Данилов монастырь

Спасо-Преображенский 
кафедральный собор

Софийский собор, Спасо-
Преображенский Варлаамо-
Хутынский монастырь

Казанский собор

Александро-Невский Ново-
тихвинский монастырь

Собор Рождества Иоанна 
Предтечи

Монастырь в честь 
Рождества Христова

Донской монастырь

Старицкий Успенский 
монастырь

11–13 октября

Ск
ри

нш
от

 в
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ео

Зачатьевский монастырь

Успенский собор, Введенский 
Толгский монастырь

Елисаветинский монастырь

Введенский митрополичий 
монастырь

Гродненский Рождество-
Богородичный монастырь

Витебская епархия

Новогрудская епархия
30 сентября – 1 октября

ПОДЕЛИЛИСЬ РАДОСТЬЮ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Мощи особо почитаемых 
святых отправились в путь 
по храмам России и Бела-
руси. 

С БОЖЕСТВЕННОЙ 
ЛИТУРГИЕЙ
Вы бывали в Сретенском 

монастыре, что в Москве 
на Большой Лубянке? Если 
нет  – обязательно посети
те его при случае. Чудо как 
там хорошо! Садик обители 
утопает в роскошных кусто
вых розах, а дети открыв рот 
разглядывают каменную че
репаху у крохотного пруда 
с кувшинками.

Но для людей воцерковлен
ных, конечно, гораздо важнее, 
что монастырь полон право
славных святынь – здесь хра
нятся частицы мощей препо
добной Марии Египетской, 
святителей Николая Чудо
творца, Иоанна Златоуста, 
Василия Великого, преподоб
ного Серафима Саровского 
и других святых.

В воскресенье здесь состоя
лось важное событие как для 
православных России и Бела
руси, так и в целом для куль
турной и общественной жизни 
двух стран. В местный храм 
принесли мощи двух великих 
святых – преподобной Евфро
синии Полоцкой, доставлен
ные из Беларуси, и преподоб
ной Евфросинии Московской. 
И та и другая – исторические 
личности, оставившие огром
ное духовное наследие. По та
кому случаю Божественную 
литургию в Сретенском мона
стыре провел сам Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

БЛИЗОСТЬ  
ЧЕРЕЗ ВЕКА
– Они не были современ

ницами, – рассказал Святей
ший Патриарх. – Одна жила 
в XII веке в пределах Белой 
Руси. Другая же, будучи в 
миру супругой благоверного 
князя Дмитрия Донского, со
вершала свои труды на два 
века позже, на землях Вла
димироСуздальского и Мо
сковского княжеств. Однако 
обе Евфросинии посвятили 
себя, свои таланты и силы 
служению Богу и Церкви, де
ятельно заботясь не только 
о строительстве и внешнем 
благо украшении храмов, но 
прежде всего о том, чтобы воз

растал «сокровенный сердца 
человек в нетленной красоте 
кроткого и молчаливого ду
ха». (Пастырь процитировал 
1е послание Петра. – Прим. 
ред.)

По словам предстоятеля 
РПЦ, глубоко символично, 
что принесение ковчегов 
с мощами совершается в год, 
когда празднуют несколько 
событий.

– Отмечаем 920летие со 
дня рождения преподобной 
Евфросинии Полоцкой и 
155летие канонизации пре
подобной Евфросинии Мо
сковской, 785летие заклю
чения союзного договора 
между благоверным князем 
Александром Невским и по
лоцким князем Брячиславом 
Васильевичем, – напомнил 
Святейший Патриарх. – А так
же 25летие образования Со
юзного государства Беларуси 
и России.

СВЕТ В ДУШЕ
Божественная литургия 

длилась три с половиной ча
са. А после этого мощи мос
ковской святой аккуратно 
поместили в специальный 
транспорт, который отпра
вился в Беларусь. Четырнад
цать епархий с нетерпением 

ждут его прибытия. Ковчег же 
с белорусской реликвией от
правится по приходам России.

Интересно, что имя Евфро
синия с древнегреческого 
переводится как «благомыс
лящая» или «радостная». По
лучается, что русские и бело
русы обменялись между собой 
радостью. И действительно, 
когда после окончания литур
гии открыли доступ к мощам, 
аккуратная очередь, которая 
образовалась сразу после это
го, излучала радостное пред
вкушение.

– Я из Сергиева Посада, – 
рассказала женщина в ажур
ном платке, стоящая впере
ди. – Сами знаете, наверное, 
какие у нас прекрасные хра
мы. Хожу в церковь, причаща
юсь регулярно. Такие важные 
события, как сегодня, стара
юсь не пропускать.

А вот семья позади меня 
с мальчиком лет шести при
зналась, что не слишком 
усердные прихожане.

– Честно говоря, мы редко 
ходим в церковь, хотя кре
щеные. Зато после каждого 
посещения светло на душе. 
Наверное, за этим пришли 
и сегодня. Про Евфросинию 
Полоцкую знаем мало. Но те
перь обязательно почитаем!

 ■ Дмитрия Мезенцева удостоили цер-
ковного ордена.

За вклад в развитие церковно-государ-
ственных отношений и в связи с 65-летием 
со дня рождения Святейший Патриарх Кирилл 
вручил Госсекретарю Союзного государства 
Дмитрию Мезенцеву орден преподобного 

Сергия Радонежского II степени. Церемония 
прошла сразу по окончании Божественной 
литургии. Девиз ордена – «Смирением воз-
вышаемый».

В статуте ордена сказано, что помимо иерар-
хов поместных православных церквей им на-
граждают государственных и общественных 
деятелей – за плодотворные труды.

 ✒ Евфросиния Полоцкая, дочь 
князя, отказалась от династического 
брака, посвятив себя Богу. Считается основоположницей жен-
ского монашества на Руси. Переводила и переписывала книги, 
занималась просветительской деятельностью. Играла большую 
роль в политической жизни русских земель в середине XII века, 
выступая в роли миротворицы между враждующими князьями.

 ✒ Евфросиния Московская (в миру – великая княгиня Ев-
докия Дмитриевна) – супруга князя Дмитрия Донского. Под ее 
руководством собиралось ополчение против Тамерлана. Убе-
дила митрополита Киприана принести из Владимира в Москву 
Владимирскую икону Божией Матери, что, по преданию, по-
могло одолеть супостата. После видения Михаила Архангела 
постриглась в монахини.

ЗА ПЛОДОТВОРНЫЕ ТРУДЫ НАГРАДА

НА ЗАМЕТКУ
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Реликвию из Москвы 
уже привезли в Минск.

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ 
МОСКОВСКОЙ

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ ПОЛОЦКОЙ

29 октября – 1 ноября
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Столица России отме-
тила 877-летие без особой 
помпы, но с пользой и в пре-
красной атмосфере.

РЕТРОТАНЦЫ  
В ДИСКОКОСТЮМАХ
В День города, который 

праздновали 7 и 8 сентября, 
решили отказаться от салю-
тов и фейерверков и открыли 
точки сбора помощи для участ-
ников СВО и пострадавших 
от украинского вторжения 
курян. Тем не менее скучать 
не пришлось никому. В каж-
дом районе был свой праздник 
и активности на любой вкус: 
мастер-классы, спортивные 
соревнования, лекции и экс-
курсии. Более 600 площадок, 
свыше трех тысяч концертов, 
выставок, спектаклей...

На Болотной площади мож-
но было поучаствовать в ма-
стер-классах – сделать своими 
руками талисманы-обереги 
для солдат в зоне СВО. Или 
написать свои пожелания на 
открытках. 

– Нам важно показать им 
поддержку от москвичей, что 

мы очень переживаем за всех, 
кто сейчас находится на спец-
операции, – сказала Юлия, ко-
торая пришла на мастер-класс 
с дочкой.

В «Зарядье» – целый день 
концерты. Сначала всеми лю-
бимая советская классика, а 

потом  – выступление Мос-
ковского джазового оркестра 
под управлением Игоря Бут-
мана. Прямо в амфитеатре, 
под открытым небом. В джа-
зовой манере исполнили даже 
«Я иду, шагаю по Москве».

А в Гостином дворе – кон-
церт Ансамбля песни и пля-
ски имени Локтева. Можно 

было услышать детские го-
лоса, которые исполняли па-
триотические песни о столице 
и России. Все это – в сопро-
вождении танцевальных но-
меров.

Для тех, кто хотел сам по-
двигаться, дорога лежала 
в  парк Горького. Там был 
целый танцевальный мара-

фон. Прошел даже шляпный 
бал  – девушки танцевали 
вальс, одетые в шляпки все-
возможных фасонов. Даль-
ше – ретротанцы в дискоко-
стюмах.

В Манеже – выставка, посвя-
щенная профессиям будущего 
и московскому транспорту. 
Для детишек там организо-
вали познавательные игры 
и мастер-классы.

МИЛЛИОН  
ЗА ДРИФТ
В Центре технических ви-

дов спорта «Москва» прошли 
автогонки. Гости соревнова-
лись с пилотом «Формулы-1» 
Серге ем Сироткиным. Для 
любителей – дрифт-турнир 
«Битва за Москву». Выиграть 
можно было миллион рос-
сийских рублей!

Пожарные были в центре 
внимания на площадке в Луж-
никах. Водители автолестниц 
демонстрировали мастерство 
управления этим транспор-
том. Представьте себе, целый 
вальс пожарных автолестниц, 
да еще и под аккомпанемент 
оркестра.

Традиционно прошел и па-
рад трамваев. Можно было 
покататься в необычных «об-
разцах», которые уже не ходят 
по улицам Москвы. Истори-
ческие вагоны проследовали 
от улицы Сергея Эйзенштейна 
до Останкина и обратно. 

На ВДНХ прошли лекции на 
самые разные темы. Напри-
мер, «Москва космическая», 
где рассказывали об исто-
рии полетов на орбиту. А на 
мастер-классе «Московский 
изразец: от истории до хими-
ческого анализа» гости узна-
ли, как развивалась культура 
в столице.

Из «эскимобуса», который 
курсировал по городу, детям 
бесплатно раздавали моро-
женое, а на БКЛ засветились 
почти все поезда, которые 
 использовал метрополитен за 
время своего существования. 

 ■ В столице открыли три важней-
ших объекта.

И ТЮТЧЕВ, И ТЮЛЕНЕВ
Белокаменной преподнесли в дар 

новый участок Троицкой линии метро, 
корпуса научно-исследовательского 
кластера МГТУ имени Баумана и пер-
вую очередь кинопарка «Москино». 
В церемонии открытия участвовали 
Президент Владимир Путин и мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Появилось четыре станции: «Нова-
торская», «Университет Дружбы На-
родов», «Генерала Тюленева» и «Тют-
чевская». Протяженность участка – 8,3 
километра, а когда строительство вет-
ки завершат, ее длина составит 43,3 
километра. Она соединит станцию 
МЦК «ЗИЛ» и Троицк. Вестибюли сде-
лали тематическими – «Новаторскую» 
посвятили московским окнам, «Уни-
верситет Дружбы Народов» – студен-
честву и международному сотрудни-
честву, «Генерала Тюленева» – Герою 

Советского Союза Ивану Тюленеву, а 
«Тютчевскую» – великому русскому 
поэту.

Для «бауманки» в рамках проекта по 
комплексному развитию университета 
построили центральный кластер пло-

щадью 51 тысяча квадратных метров. 
А также технологический и научно-
образовательный комплекс «Квантум 
парк». Там откроют коворкинги, зоны 
для выставок и досуга, научной дея-
тельности, общежития для студентов.

КАМЕРА, МОТОР!
Начали строительство кинопарка 

«Москино» в поселении Краснопа-
хорском под Троицком. В перспекти-
ве это будет целый комплекс натур-
ных  площадок и инфраструктуры для 
съемок.

Всего запланировано три этапа, 
и сейчас завершили первый из них. 
На 180 гектарах уже построили 18 на-
турных площадок (например, «Аэро-
порт Юрово», «Витебский вокзал», 
«Древнерусский город», «Собор-
ную площадь Московского Крем-
ля», «Партизанскую деревню»),  
а также четыре павильона и шесть 
объектов инфраструктуры: образова-
тельный центр с учебными студиями 
и кинотеатром «Москино», админи-
стративный корпус, гостиницу, кино-
склад и Музей с коллекцией ретро-
авто-мобилей, мотоциклов и военной 
техники.

Уже сейчас в кинопарке полно посе-
тителей. Для них недавно организовали 
фестиваль «Времена и эпохи» с деко-
рациями и инсталляциями.
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КИНО, НАУКА И ТРАНСПОРТ ГЛАВНЫЙ ПОДАРОК

МОСКВА, ЗВОНЯТ КОЛОКОЛА

Съемочные 
площадки уже 
задействовали  
в работе киностудий.

От солнца барышень спасали 
винтажные зонтики.

Можно было попробовать 
традиционные лакомства.

В центре яблоку 
было негде упасть.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Знаменитый иллюзионист Амаяк 
Акопян вспомнил свои выступления и 
рассказал, чем занимается.

ТОТ САМЫЙ РАХАТ ЛУКУМЫЧ
В этом году исполняется шестьдесят 

лет с тех пор, как иллюзионист, актер, 
телеведущий Амаяк Акопян вышел на 
сцену. И несмотря на то что кажется, 
будто гром аплодисментов остался в про-
шлом, публика не забыла «советского 
мага».

Многие помнят Амаяка Акопяна по 
образу Рахат Лукумыча из программы 
«Спокойной ночи, малыши!». Знают его 
и по участию в фильмах «Возвращение 
Будулая», «Воры в законе», «Ма-
стер и Маргарита». А тех, кто 
видел его выступления вживую, 
вообще можно назвать счастлив-
чиками. В общем, у каждого 
свой Амаяк Акопян  – и не 
только в сердце.

– Однажды меня пригласи-
ли в одну программу, посвя-
щенную Советскому Союзу. И 
позвонил какой-то мужчина со 
словами: «Сейчас я пришлю 
вам по WhatsApp, какая 
у меня замечательная 
татуировка с  Амая-
ком Акопяном». И на-
сколько я знаю, по-
добное тату есть не у 
него одного, – пояс-
няет актер. – А кто 
из артистов может 
похвастать такой 
любовью публи-
ки, похвалиться 
тем, что люди де-
лают татуировки 
с его изображением в 
каком-то месте? 

МЕЖДУ СЦИЛЛОЙ СКУКИ  
И ХАРИБДОЙ ПОШЛОСТИ
Что же касается кинематографа, Акопян 

отказывается от предложений режиссе-
ров. Многие из них не представляют для 
него интереса.

– Может, и потому, что мне предлагают 
играть каких-то безумных стариков-леших. 
Ну пусть кто-то исполнит эти роли за ме-
ня. Просто не хочется появляться между 
Сциллой скуки и Харибдой пошлости.

У Амаяка серьезные проблемы со здоро-
вьем. Из-за травм, полученных в том 

числе и на съемочных площадках. 
Ведь работал без 

дуб леров, падал 
и ломал кости. 
Как говорит сам 
артист, в моло-
дости он попро-

сту не берег 
себя.

Арабский шейх – Амаяку АКОПЯНУ:

 ■ Артист почти ни с кем не об-
щается, кроме нее.

– Сейчас вас практически не 
видно…

– Веду замкнутый образ жизни, у ме-
ня даже нет сценария на завтрашний 
день, а уж через два-три месяца – тем 
более. Еще пять лет назад я выступал 
перед детьми в больницах – в своих 
карнавальных костюмах и без помощи 
ассистентов.

Сейчас не могу себе позволить это, 
потому что очень плохо себя чувствую. 
Мне будет сложно выстоять.

Но кто вам сказал, что мне пло-
хо от моего образа жизни? Ничего 
 подобного. Иногда в жизни наступа-
ет период, когда ты должен многое 
переосмыслить, посмотреть правде 
в глаза своими глазами, но не волшеб-
ника, актера и режиссера, а человека 
мыслящего.

Круг моих собеседников сузился 
до моих внутренних монологов. Их 
может расшифровывать только моя 
молодая красивая жена Елена, кото-
рая очень помогает мне в жизни. Если 
бы не она, не знаю, что бы случилось 
со мной после того, как ушла мама.  
Только благодаря супруге я еще су-
ществую.

 ■ Иногда подарки бывают слишком 
щедрыми.

– А что за история, когда шейх пода-
рил вам свою жену?

– Гастролировал в Сирии, Иордании, 
Арабских Эмиратах. Выступал перед шей-
хом и его семьей. По этическим соображе-
ниям не буду называть его имя.

Представление смотрели его жены – 
женщины в парандже, дети, охрана, шейх 
тоже хлопал в ладоши. Я снимал с присут-
ствующих в зале часы, портмоне, подтяж-
ки, но потом возвращал на место.

А еще я стоял к гостям спиной и уга-
дывал, какие предметы они прячут. Мне 
на голову надевали черный мешок и за-
вязывали глаза. Вы не представляете, 

в каком восторге были зрители. И шейх 
тоже кричал: «Шайтан!»

А в финале он в очередной раз хлопнул 
себя по коленке и сказал, показав на жен: 
«Бери любую». Между тем я задал ему во-
прос: «Ну как я возьму одну из ваших жен, 
когда не вижу, насколько они красивы? 
И правда ли это женщины?» Шейх расхо-
хототался и сказал, что у него не может 
быть некрасивых жен.

Я сказал, что пошутил. А он добавил, 
что, мол, как же ты не видишь моих жен, 
когда можешь смотреть сквозь предметы, 
видеть карты и монеты.

Конечно, я возразил шейху: «Нет, нет, 
ваше величество, спасибо, мне вполне 
достаточно гонораров и тех подарков, ко-
торые вы мне преподнесли».

Покидаю Абу-Даби, уже погрузили рек-
визит, костюмы, и вдруг ко мне подходят 
двое мужчин в штатском. И между ними 
в белоснежной парандже – потрясающий 
силуэт женского тела.

Один из этих мужчин подает мне папку 
и говорит: «Мистер Акопян, это докумен-
ты на вывоз женщины». Я удивился. А он 
сказал: «Шейх обещал, шейх сделал».

И вдруг эта миловидная, облитая бело-
снежным шелком девушка-подарок при-
поднимает створку паранджи, и я вижу 
потрясающей красоты женское лицо. Пуш-
кинская Шамаханская царица – никто по 
сравнению с ней. И она мне говорит на 
чистом английском: «Ну какой же ты Сим-
Салабим? А еще говорил: «Ахалай-маха-
лай», – махнула рукой, в сердцах повер-
нулась спиной и, поведя бедрами, пошла 
так красиво прочь…

 ■ Звезда осталась под впечатле-
нием от его трюков.

– Вы ведь выступали и перед самим 
Жаном Маре…

– В 1990 году я выступал в парижском 
варьете «Лидо». Тогда Жан Маре уже 
был убелен сединами и сидел за одним 
из столиков. 

Меня попросили выйти к публике. 
И я снова незаметно снимал с гостей 
часы, подтяжки, вынимал портмоне. Са-
мому Маре прожег галстук сигаретой, 
после чего сигарета исчезла. И на его 
глазах мгновенно на галстуке раство-
рилась и дырка.

Потом под аплодисменты я возвра-
щаю всем часы, портмоне с кредитными 
картами и другие вещи. А когда я стал 
возвращать подтяжки и из-за пазухи 
Жана Маре достал бутылку водки, вы 
не представляете, в какой он пришел 
восторг, как кричал «браво!».

А уже после представления при-
шел к  нам за кулисы и наговорил 
 комплиментов! Мы общались на ан-
глийском. И  он воскликнул: «Как же вы 
мне прожгли такой дорогущий галстук 
сигаретой?»

Для меня это была большая честь, 
 потому что Жан Маре – кумир моего 
детства.

 ■ Но иллюзионист был слишком занят.

– Друзей там у меня действительно много. Я объездил всю 
Беларусь. В этой стране живут очень хорошие люди, и мои 
родители там часто гастролировали. Я ездил туда с ними, 

еще будучи маленьким мальчиком. В 1980-е годы меня по-
стоянно приглашали сниматься на «Беларусьфильм», но я был 

все время занят и мог подвести съемочную группу. Поэтому 
говорил: «Вы подождите месяца три, я буду отсутствовать». На 

что мне отвечали: «Нет, нет, мы не можем столько ждать». И были 
вынуждены отказаться от меня. Тогда я часто выезжал выступать 
за рубеж.

 ■ Или его двойник, или 
даже тройник?

– В 1988 году в Лас-Вегасе 
я выступал перед Майклом 
Джексоном. Он привел де-
тей, которые не успели на 
представление. А номера 
в  концертной программе 
шли нон-стоп.

Помню, ко мне подошел 
импресарио и сказал: «Гос-
подин Акопян, там пришел 
Майкл Джексон с детьми, ко-
торые опоздали на выступле-
ние. Сейчас как раз начался 
перерыв. А дети знают, что 
сегодня выступает советский 
волшебник. Не могли бы вы 
выйти к ним и дать неболь-
шое представление? Майкл 
Джексон готов заплатить 
большой гонорар». 

А в нашей шоу-программе 
выступали двойники и трой-
ники. Работали целых пять 
Чарли Чаплинов, шесть 
Мерилин Монро, группа 
Beatles в полном составе – 
четыре раза по четыре 
участника. И неудивитель-
но, что я лишь скептически 
пожал плечами: «Да какой 
там Майкл Джексон?! Двой-
ник, что ли? Или тройник, 
которого я учу показывать 
иллюзионные трюки для его 
программы?»

Ну я вышел в фойе и смо-
трю – действительно Майкл 
Джексон, хотя при этом ду-
маю, что, может, все-таки 
это двойник или тройник. 
В  общем, я получил от него 
приличный гонорар, который 
у меня потом забрали.

Однако я до сих пор со-
мневаюсь, что это был на-
стоящий Майкл Джексон. Но 
тем не менее он кричал мне: 
Great magician, что означает 
«Великий волшебник».

ВЕРЬ, НЕ ВЕРЬ

МАЙКЛ ДЖЕКСОН  
СОБИРАЛСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ

ОБРАЗ ЖИЗНИБЛАГОДАРЯ СУПРУГЕ 
ЕЩЕ СУЩЕСТВУЮ

ЖАН МАРЕ ПРИШЕЛ ЗА КУЛИСЫ СИЛА МАГИИ

ШАМАХАНСКАЯ ЦАРИЦА ШИРОКИЙ ЖЕСТ

ВОСПОМИНАНИЯ

ПРИГЛАШАЛИ НА «БЕЛАРУСЬФИЛЬМ»

Личный архив героя публикации
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Любят так, что рисуют на всю спину.

Ловкость рук и...

БЕРИ ЛЮБУЮ ИЗ МОИХ ЖЕН
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел Александр Масля-
ков, без которого трудно 
представить любимую игру 
миллионов. «Союзное ве-
че» вспоминает, что сде-
лало ее ведущего уникаль-
ным.

ПРЕОБРАЖАЛСЯ  
НА СЦЕНЕ
Редкий человек не смотрит 

эту игру, даже если пригова-
ривает при этом: «КВН уже 
не тот...» А как же не тот, ес-
ли он идет в эфире уже боль-
ше 60 лет! И по-прежнему 
его любят миллионы. Это за-
слуга Александра Василье-
вича, который одним своим 
присутствием создавал ат-
мосферу праздника. Внешне 
невозмутимый, подтянутый, 
обаятельный, с легкой и ред-
кой, но зато такой ценной 
улыбкой. И мало кто дога-
дывался, что он волнуется.

Когда-то, много лет назад, 
на телевидении появилась 
программа, для которой пона-
добился ведущий в пару Свет-
лане Жильцовой. На кастинг 
пришел и Саша Масляков, в то 
время студент четвертого кур-
са энергетического факульте-
та МИИТа.

Прослушивала претенден-
тов режиссер КВН Белла Сер-
геева. Спустя годы Александр 
Васильевич вспоминал, как 
это было:

– Я не произвел на нее впе-
чатления: невзрачный, уны-
лый, волосенки торчат, глазки 
бегают, озирается по сторо-
нам.

Она даже назвала его без-
дарью! И уже хотела встать 
и уйти. Но тут «бездарь» на-
чал говорить. В этот момент 
судьба и Маслякова, и самой 
телепередачи решилась на 
десятилетия вперед, хотя об 
этом никто не догадывался.

– Он так выпрямился, во-
лосики причесал и такой бой-

кий сделался, – вспоминала 
режиссер.

Опытная Сергеева почув-
ствовала в будущей звезде не-
вероятное обаяние и харизму, 
которые пробивались к зри-
телям даже через телеэкран. 

И не ошиблась.
Участник команды КВН 

«Одесские трубочисты» Борис 
Салибов отметил, что «у него 
обаяние экранное, такого не 
было ни у кого в то время». 
А еще – прекрасная память, 
что тоже отличало его от дру-
гих. Достаточно один раз про-
честь сценарий, и телесуфлер 
не нужен.

ВСЕГДА ВЕЗЛО
Успешная жизнь, удачная 

карьера, счастливый брак, 
хорошие дети и внуки. Что 
это – везение или постоянная 
работа над собой? В случае 
с Масляковым скорее соче-

тание того и другого. Важная 
черта – не проглядеть, что 
предлагает судьба. Интуиция 
называется. Когда Маслякову 
предложили работать телеве-
дущим, он подумал: родите-
ли увидят его по телевизору 
и будут гордиться. А когда 
еще и заплатили за первую 
съемку 20 рублей, неплохие 
по тем временам деньги, ди-
плом инженера можно бы-
ло повесить на стенку. Хотя 
упорство – тоже отличное ка-
чество, вуз он окончил и да-
же успел немного поработать 
в проектном институте «Ги-
просахар». Ирония судьбы.

Интуиция подсказала, что 
девушка по имени Светла-
на, которая пришла работать 
на телевидение, – любовь на 
всю жизнь. Вместе с ней он 
прожил больше полувека. 
Справили свадьбу осенью 
1971 года, только три го-

да назад отметили золотой 
юбилей.

Умудрились даже работать 
бок о бок и не разойтись.

Про такие пары говорят: по-
везло. Или сами руководили 
своей жизнью и выстраивали 
отношения?

Сын Сан Саныч подхватил 
руководство, подставил пле-
чо. Но вот публичности не 
любит. И жена ему досталась 
отличная, и внучка Таисия ра-
дует. Везение или результат 
правильного воспитания?

Папа Василий Васильевич 
Масляков – выходец из села 
в Вологодской области. Тоже 
воплотил свою мечту и стал 
военным летчиком, штурма-
ном в армейской авиации. 
Прошел Великую Отечествен-
ную, заслужил награды.

Работал в Главном штабе 
ВВС. Не отсюда ли у сына це-
леустремленность и привычка 
к дисциплине?

А еще от отца  – чувство 
юмора.

– Отец был суров, как на-
стоящий полковник, но шутки 

понимал, – вспоминал Масля-
ков. – И матушка умела раз-
веселить, посмеяться.

Саша родился по дороге 
в эвакуацию на Урал, малень-
ким перенес все тяготы воен-
ного времени. В послевоенные 
годы скитался, пока семья не 
осела в Москве. Про такое дет-
ство говорят «трудное», но раз-
ве это не закаляет характер?

Жену себе выбрал, похожую 
на мать. Много ли невесток 
могут похвастаться, что ду-
ша в душу жили со свекровью 
в маленькой квартире: смеж-
ные, разделенные шкафом 
комнаты, маленькая кухня, на 
которой царят две хозяйки? 
А семья прожила так пять лет, 
пока молодые не переехали 
в отдельную квартиру.

И когда его спрашивали, 
что сам считает главным ве-
зением в своей жизни, он 
без колебаний отвечал: се-
мью.  Жену, сына, невестку 
и внучку: 

– Потолок счастья, выше ко-
торого ничего не будет, – по-
явление на свет внучки Таси.

Бо
ри

с 
КА

ВА
Ш

КИ
Н/

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 К
ВН

МЫ ЗАВЕРШАЕМ КВН...

 ■ Телеведущий очень любил 
Минск.

В КВН играют, без преувеличе-
ния, во всем мире, в каждом инсти-
туте мечтают создать команду и до-
биться такого же успеха, как многие  
звезды, чей путь начинался с этой 
сцены.

И кто в этой популярности «вино-
ват»? Ответ известен.

Он любил футбол, сам с юности ув-
лекался спортом. Любил искусство. 
И – путешествия, ведь неспроста КВН 
стал международным.

Вот и в Беларуси прописалась Выс-
шая лига и появились чемпионы. 
Александр Васильевич говорил, что 
у него особое отношение к братской 
стране:

– Очень люблю Минск. Когда-то ча-
ще там бывал, но симпатии к этому 
городу меня не покинули.

Его радовало, что в Беларуси такая 
хорошая история КВН и так много 
талантливых ребят.

– Границ между государствами 
в КВН и не существовало. Мы себе 
придумали некую «Планету КВН», 
в  которой важно, какой ты, насколько 
ты позитивный человек.

Он и сам был позитивным. «Сол-
нечный», «светлый» – так про него 
говорили друзья, знакомые, участ-
ники команд.

Жаль, что мы никогда не прочтем 
его дневников, которые он вел всю 
жизнь. Там же он записывал и свои 
стихи. Но несколько лет назад отвез 
их на дачу и сжег в костре. Решил, 
что это никому не интересно.

Обижаете! Нам было бы очень инте-
ресно узнать, о чем вы думали, садясь 
по вечерам с тетрадкой и ручкой. Что 
вас волновало, казалось самым важ-
ным, достойным занесения на бумагу...

Опустела «Планета КВН». Но луч-
шей памятью будет то, что КВН – про-
должается.

 ■ Важное качество – разделять 
работу и жизнь.

Да, на сцене мы видели обаятельно-
го человека. Игроки ловили его обо-
дряющую улыбку. Кавээнщики назы-
вали его Барином и Хранителем.

За кулисами он бывал и строг.
А как иначе смог бы создать и удер-

жать в руках такую мощную империю, 
как «Планета КВН»? Без умения вести 
бизнес тоже не обойтись. Работа рас-
крыла его потенциал и отшлифовала 
талант руководителя. 

А близкие знали его и другим. Скром-
ным от природы, преодолевающим не-
которую застенчивость.

– У меня нет амбиций, – объяснял 
Александр. – Может, были, когда маль-
чиком появился на телевидении, но 
и  тогда скорее получал удовольствие, 
а не тешил самолюбие.

Не в этом ли секрет успеха? А если 
делаешь свое дело хорошо, то вот ты 

и звезда. Масляков признавался: по-
началу было приятно, что прохожие 
на улице его узнают и здороваются. 
Мама удивлялась, а сын с юмором 
объяснил: так ведь у всех дома есть 
телевизор! 

Поначалу он даже в метро спускался. 
Жаль, что в те времена люди еще не 
пользовались смартфонами, а то про-
ходу бы не давали, требовали селфи. 
Какими ценными стали бы эти снимки 
сейчас, когда поклонники грустят...

Но потом перестал пользоваться 
общественным транспортом.

– Через пару лет надел головной 
убор, закутался в шарф и стал вы-
краивать деньги на такси. С тех пор 
так и живу.

Он ненавидел входить в помещение, 
где много людей, и слышать бесконеч-
ное «это вы?!». Не хотел притягивать 
взглядов. Даже в театр перестал хо-
дить, потому что настраиваешься на 
спектакль, а вместо этого слышишь: 
«О, смотрите, Масляков!»

Ну никакого удовольствия.

ПОЛУЧАЛ УДОВОЛЬСТВИЕ,  
А НЕ ТЕШИЛ САМОЛЮБИЕ

ПОПУЛЯРНОСТЬ НОВАЯ ПЛАНЕТА«В БЕЛАРУСИ МНОГО 
ТАЛАНТЛИВЫХ РЕБЯТ»

С сыном связывали не только 
родственные узы, но и общее дело.

Напарницей на популярной программе 
была знаменитая Светлана Жильцова.
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Борис ОРЕХОВ,  
Анатолий МАКСИМОВ

НЕ КОЛИЧЕСТВО, 
ТАК КАЧЕСТВО
В составе команды Беларуси 

на Играх было всего восемь 
человек. Никогда она не была 
столь малочисленной. Но это 
тот самый случай, когда дело 
не в количестве, а в качестве. 
По итогам соревнований бе-
лорусы, выступающие в ней-
тральном статусе, завоевали 
семь наград – шесть золотых 
и  одно серебро. Все меда-
ли принесли пловцы. Более 
успешными для белорусов бы-
ли лишь Игры в Афинах – 
2004 и Рио-де-Жанейро – 
2016.

Знаменитый парапловец 
Игорь Бокий сперва по-
бедил на стометровке бат-
терфляем. И это было толь-
ко начало. Он выиграл еще 
четыре золота на дистанциях 
от 50 до 400 метров и разным 
стилем: вольным, баттер-
фляем, на спине, в комбини-
рованном пла-
вании. В его 
активе уже 
21 награда 
в ы с ш е г о 
дос тоин-
ства, заво-
еванная на 
Играх. 

РОДОМ  
ИЗ СЛАВЯНСКА 
От России на Игры поехали 

88 спортсменов, втрое мень-
ше, чем на предыдущую Па-
ралимпиаду. Отсеяли лиде-
ров, а отбирали российских 
спортсменов с ограниченны-
ми возможностями междуна-
родные чиновники с такой 
же жесткостью, как и обыч-
ных олимпийцев. Поэтому 

и первое золото при-
ятно звякнуло 

в копилке ко-
манды России 
только на тре-

тий день. 
Пловец Ан-

дрей Калина 
победил на 

стометровке брассом. Ме-
даль знаковая. Спорт смен 
родился в Славянске До-
нецкой области. И это уже 
седьмое золото Игр в  его 
карьере. Первые три взял, 
еще выступая за Украину. 
Остальные – уже за Россию. 
Переехал в 2013 году. Живет 
и тренируется в Питере. Мог 
бы взять и больше, но Рио-де-
Жанейро пропустил.

– За эти годы я полностью 
чувствую себя русским. Стал 
по-другому мыслить. А  то, 
во что превратилась нынеш-
няя Украина, и все, что там 
 происходит, у меня вызыва-
ет дикое удивление и возму-
щение, – рассказывает чем-
пион.

УПЕРТЫЙ ХАРАКТЕР
На свет появился без левой 

руки ниже локтя. Но с детства 
был очень упертым и никогда 
не любил, когда ему пытались 

в чем-то помочь: «Я сам!»
Однажды он чуть не 

утонул в речке. После 
чего родители реши-
ли отдать его в плава-
ние. Но там отказыва-
лись брать – боялись 
отв етс тв еннос ти. 
Андрей все рав-

но ходил на тренировки.  
С трибуны подмечал все дви-
жения, которым педагоги 
учили мальчишек. И в какой-
то момент прыгнул в воду 
и… поплыл. Тренер  сдался 
и записал его в секцию. 

– Эту победу в Париже по-
свящаю сынуле. 2 сентября 
ему исполнился годик, самый 
главный мой болельщик,  – 
улыбается счастливый чем-
пион.

Медали в основном росси-
яне брали в плавании и лег-
кой атлетике. Среди главных 

героинь – 22-летняя Дарья 
Лукьяненко из города Шах-
ты, выигравшая пять меда-
лей, из них три золотые, и 
ее партнерша по плаватель-
ной команде Валерия Ша-
балина. Она примчалась в 
Париж, недогуляв декрет-
ный отпуск, через полгода 
после рождения ребенка, и 
уехала из Франции с двумя 
высшими наградами (всего 
у нее теперь их пять). В  ито-
ге российские спортсмены 
завоевали 64 медали на Па-
ралимпийских играх 2024 
года в Париже, причем 20 из 
них – высшего, золотого до-
стоинства, что в нынешних 
условиях сродни подвигу.

ЛЕГКАЯ ВОДА БЕЛОРУСА

 ■ Впервые и на 
Паралимпиаду до-
пустили трансген-
дера.

51-летняя итальянка 
Валентина Петрил-
ло – бывший мужик 
с непростой судьбой. 
Еще в юном возрас-
те у него обнаружили 

редкое генетическое 
заболевание, одним 
из результатов ко-
торого стала потеря 
зрения. Он занимался 
спортом, был много-
кратным чемпионом 
страны, завел семью, 
пока в 44 года не ре-
шился на операцию по 
смене пола.

В итоге «Валюша» 
отобралась на Пара-
лимпиаду, но в отличие 
от двух боксерш, про-
валивших гендерный 
тест и ставших пару не-
дель назад олимпий-
скими чемпионками 
среди женщин, в фи-
нал ни на одной  дис-
танции не вышла.

 ■ Украинские спортсмены не умеют 
достойно проигрывать.

«ПіДМАНУЛИ, ПіДВЕЛИ»
Было бы глупо надеяться, что Паралим-

пиада пройдет без скандалов, спрово-
цированных украинцами. Началось уже 
в первый день соревнований.

Российский пловец Кирилл Пульвер 
 завоевал серебро в плавании на дистанции 
200 метров вольным стилем в классе S5 
(инвалиды-колясочники), оставив Алек-
сандра Комарова на третьей строчке. 
Украинцу результат явно не понравился.

Как итог – на совместном фото на пье-
дестале почета он демонстративно от-
далился от россиянина и завоевавшего 
золото итальянца Франческо Боччардо.

ПРЫЖОК В БЕЗДНУ
Параатлет из Украины Александр Лит-

виненко и вовсе оказался моральным 
«инвалидом». Соревнования в прыжках 
в длину в категории Т36 среди лиц с нару-
шением координации выиграл россиянин 
Евгений Торсунов, еще с паралимпий-

ским рекордом. Достойно пережить пора-
жение Литвиненко, оказавшийся третьим, 
не смог. Вышел и наговорил гадостей.

– Мне 34 года, вторая Паралимпиада 
может быть для меня последней. Но у 
меня немного скребет на душе, потому 
что я проиграл этому недоразумению, – 
заявил украинец, намекая на российского 
спортсмена.

Недоразумение, боюсь, в данной ситуа-
ции он сам.

ЖАДИНЫ-ГОВЯДИНЫ
Организаторы Игр также делали все 

возможное, чтобы унизить российских 
и белорусских паралимпийцев. Они един-
ственные, кто не получил подарочные 
телефоны от одного из спонсоров Игр 
в Париже. Всем остальным по традиции 
вручили последнюю модель смартфона 
с персональными гравировками.

Это первая Паралимпиада, на которой 
россиянам и белорусам телефонов не да-
ли. Мол, дело в санкциях. Обидно за ребят. 
И какой-то очень мелочный поступок со 
стороны организаторов.

МОРАЛЬНЫЕ «ИНВАЛИДЫ» ЗА ГРАНЬЮ «ВАЛЮША» В ПЕЧАЛИ
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ФАЛЬСТАРТ

 ■ Самому высокому спорт-
смену в мире не хватило кро-
вати.

Иранец Мехрзад Селакьяни вы-
рос до 2,46 м. Он самый высокий 
спортсмен в мире и второй по росту 
человек на планете. На Паралимпи-
аде в волейбольном турнире Мехр-
зад выступает из-за травмы, кото-
рую получил в шестнадцатилетнем 
возрасте: у него одна нога сильно 

короче другой. На Играх в Токио в 
2020 году ему предоставили специ-
альную кровать, однако в Париже 
решили, что подойдет и стандарт-
ная, из картона и переработанного 
пластика. Но она настолько малень-
кая, что иранский чемпион по во-
лейболу не прошел по габаритам и 
был вынужден спать на полу. Это, 
правда, не помешало ему в третий 
раз выиграть с командой золото Игр 
и стать лучшим игроком.

ЧЕЛОВЕК-ГОРА КОНФУЗ

 ■ Белоруска Арина Со-
боленко выиграла От-
крытый чемпионат США 
по теннису.

Этот год для Арины Собо-
ленко выдался очень неодно-
значным. Начался он с выигры-
ша Australian Open – первого 
в сезоне турнира «Большого 
шлема». А потом – черная поло-
са. Гибель бывшего молодого 
человека – хоккеиста Констан-

тина Кольцова, отравление на 
«Роллан Гаррос», пропуск из-
за травмы плеча Уимблдона и 
Олимпиады в Париже.

Зато к US Open она переза-
грузилась и подошла в хоро-
шей форме, выиграв накануне 
крупный турнир в Цинциннати. 
Как и в прошлом году, в фи-
нале ей противостояла аме-
риканка, тогда Коко Гауфф, 
а сейчас Джессика Пегула, 
дочка миллиардера и владель-

ца команды НХЛ 
«Баффало Сейбрс», 
которой денег и без 
тенниса хватает. Но в 
2023-м Арина, уверен-
но выиграв первый сет, 
«сломалась» под дав-
лением трибун и усту-
пила титул. В этом году 
она смогла проявить ха-
рактер, не сдалась после 
того, как Пегула в конце 
первого сета сравняла счет, 

а в конце второго даже вышла 
вперед. Белоруска все же 
закрыла финал в двух се-
тах – 7:5, 7:5.

Это уже третий титул вто-
рой ракетки мира на турнирах 
«Большого шлема» (дважды 

она выигрывала Australian 
Open). Она обошла Вик-
торию Азаренко (у нее 
две победы), а больше 
из спортсменок Союзно-
го государства только у 
уже завершившей карьеру 

Марии Шараповой – пять. 

ЯНКИ В АУТЕ ОГЛУШИТЕЛЬНЫЙ ТРИУМФ

AP/ТАСС

Чемпионский 
кубок ей к лицу.

Игорь Бокий способен побить рекорд 
по количеству золотых медалей. 

Дома Валерию Шабалину (на фото в центре) 
ждет лучшая награда – маленький сын.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1964  

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации  
(с субтитрами)» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди.  
Михаил Шахназаров» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ТАКАЯ  

МУЗЫКА» (6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Профессия – актер дубляжа  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного  

великана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1939. Воссоединение 
Западной и Советской 
Беларуси (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск  
и Витебская область  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.45, 04.45 «Святыни Полоцкой 

земли» (12+)
13.10 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры.  

Андрис Лиепа» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. НАТО – ЕС: агония 
перед распадом?» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1967 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Карта Родины. Глубокое  

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
13.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
14.40 «Фабрика кино.  

Профессия актер дубляжа  
(с субтитрами)» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди.  
Тимур Ведерников» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Лендокфильм  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Театр киноактера» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Жизнь Туровского луга» (6+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР  

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ»(12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. 

Бобруйск – Коломна  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Бобруйск – Коломна  
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР  

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Денис Клявер» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «БА-БУ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.35 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.50 «Сороконожка».  
Мультфильм (0+)

08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «Страна спасенного  

великана» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
14.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
16.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
18.00 «ПАТРУЛЬ» (16+)
19.30 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса – 

хроническая неудачница. Но  
в одном ей сказочно повезло –  
Алиса умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
Достигнув 18-летия, Алиса решает 
попытать счастья в Москве.  
В столице ее поджидают новые 
неприятности и первая в жизни 
влюбленность… без взаимности.

22.50 «ЗОРГЕ» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «В фокусе воробьи» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Святыни Полоцкой  

земли» (12+)
14.55 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
17.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ  

ДЕВУШКИ» (12+). Четыре 
подруги сбегают из Москвы на уик-
энд в солнечную Испанию, чтобы 
на пляже, в спа и за коктейлями 
на террасе расслабиться и 
поболтать обо всем. Но бывают 
обстоятельства, в которых 
девушки начинают говорить о том, 
о чем они обычно молчат…

19.00 «Наши люди.  
Дарья Донцова» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВОР» (16+)
22.40 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.20 «БА-БУ» (12+)
03.50 «ВОР» (16+)
05.30 «Карта Родины. Курск  

(с субтитрами)» (12+)

20 сентября 21 сентября 22 сентября

16 сентября 17 сентября 18 сентября 19 сентября

Кристина ХИЛЬКО

 ■ VIII Международные 
соревнования по пожар-
но-спасательному спорту 
в дисциплине «Сильней-
ший пожарный-спаса-
тель» пройдут завтра в 
столице.

В День города Минска на 
площадке возле Дворца спор-
та развернется зрелищное 
мероприятие.

В состязаниях примут уча-
стие сильнейшие спасатели 
нашей страны, а также их 
коллеги из Санкт-Петербурга, 
Тюменской области России, 
Вьетнама. Мероприятие про-
водится при поддержке Прези-
дентского спортивного клуба.

Соревнования «Сильней-
ший пожарный-спасатель» – 
это комплекс комбинирован-
ных силовых и скоростных 
нагрузок, которые нужно 
выполнить за минимальное 
время в полном снаряжении. 
Смельчаки на скорость бу-
дут взбегать на последний 
этаж импровизированного 
небоскреба – причем в пол-
ной боевой экипировке: ком-
бинезонах, поясах с караби-
нами, сапогах. Весит такой 
комплект около 30 кг. На пути 
к финишу участникам пред-
стоит подняться с рукавной 
линией на площадку четвер-
того этажа специальной баш-
ни, с нее при помощи силы 
рук поднять рукавный скаток 
весом в 19 кг, переместить 
кувалдой железную 72-ки-
лограммовую балку. Затем 
спасателям предстоит про-
бежать с пожарным рукавом, 
заполненным водой, а потом 
ловко попасть в мишень. Так-
же выдержку и упорство зри-
тели оценят при перемещении 
манекена весом около 80 кг.

В МЧС напомнили, что зре-
лищные старты запланиро-
ваны утром. Торжественное 
открытие состоится в 12:00. 
Дети и взрослые смогут посе-
тить тематические фотозоны, 
интерактивные площадки с 
яркими и захватывающими 
спецэффектами. Для самых 
активных и любознательных 
организаторы подготовили 
конкурсы и квесты с памят-
ными призами. У болельщи-
ков также будет возможность 
поучаствовать в некоторых 
этапах соревнований.

К слову, столичные право-
охранители во время праздно-
вания Дня города будут нести 
службу в усиленном режиме. 
Желающие смогут пройти на 
праздничные площадки че-
рез контрольно-пропускные 
пункты. Для граждан особой 
категории (участники Великой 
Отечественной войны, инва-
лиды, беременные, граждане 
с маленькими детьми) пре-
дусмотрены отдельные КПП – 
они будут обозначены оран-
жевым тентом.

СПОРТИВНАЯ 
ЗАКАЛКА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Путин на форуме обозначил ориентиры для 
инвесторов на ближайшую и долгосрочную перспекти-
вы – Дальний Восток как национальный приоритет на весь 
ХХI век.

Историк Евгений Спицын рассказал о последнем дне 
Брежнева, размышляет о неизбежности распада Союза 
и интригах во всемогущем Политбюро. Узнаете, кто мог 
спасти СССР.



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

ВАЖНО!
Первое правило при походе за ягодами и грибами – убе-

диться, что лес открыт для посещений. Интерактивная 
карта на сайте Минлесхоза обновляется ежедневно – обя-
зательно изучаем ее перед тихой охотой.

Ягоды можно брать вручную или с помощью специ-
альных приспособлений. Зубья у них должны находиться 
на расстоянии не меньше 50 миллиметров. Что касается 
сбора грибов, здесь главное правило – не трогать лесную 
подстилку.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Лучший отдых в сен-
тябре, конечно, в лесу. 
Лукошко не останется 
пустым – полно грибов 
и ягод.

5. В ТОПЯХ ЕЛЬНИ
118 озер, тысячи журавлей и бескрай‑

ние болота, усыпанные красным ковром клюк‑
вы, – это должен увидеть каждый. Самое большое 
верховое болото находится на Витебщине. Пик ту‑
ристического сезона – сентябрь. Люди едут, чтобы 
насладиться потрясающими видами, побродить по 
мягкой пружинистой земле, сделать невероятные 
кадры улетающих на юг журавлей. И запастись на 
зиму ягодами. На Ельне клюква обычно крупная, 
налитая соком – так и хочется попробовать.

Кстати, именно из этих ягод в Беларуси произво‑
дят один из самых популярных гастрономических 
сувениров – клюкву в сахарной пудре.

2. У ОСИПОВИЧСКОГО 
ВОДОХРАНИЛИЩА

Тут с 13 по 15 сентября ждут поклонников эколо‑
гичного отдыха и авторской песни в окрестностях 
базы отдыха «Березка». Тематический фест «Ти‑
хая охота» пройдет уже в третий раз. Организато‑
ры обещают не только много музыки, но и большую 
«грибалку», где фанаты‑грибники соревнуются 
в своих умениях и удаче. Судьей выступит мико-
лог, автор книг о грибах Александр Мороз. По‑
сле чемпионата – мастер‑класс от профессионала. 

Для самых смелых готовят активное развлечение – 
лесную экстрим‑тропу с переходами через болота, пере‑
сечением реки по навесному мосту и сбором грибов.

4. НА ОЛЬМАНСКИХ 
БОЛОТАХ

Крупнейший в Европе комплекс верхо‑
вых, переходных и низинных болот в перво‑
зданном виде сохранился до наших дней на 
юге вблизи деревни Ольманы. Клюква для 
местных жителей – не просто вкусная и по‑
лезная ягода, а способ хорошего заработка. 
«Красное золото» всегда в цене, особенно 
дикорастущее. И никаких ограничений по ко‑
личеству, весу собранных ягод нет: все твое.

Впрочем, народ едет в Ольманы не толь‑
ко потрудиться, но и развлечения ради. 
На болотах 687 видов растений, 151 вид 
птиц и 26 видов млекопитающих. Экотро‑
па протяженностью 1,5 километра так и 
манит прогуляться. В конце путников ждет 
дивной красы сюрприз – озеро Большое 
Засоминое. Здесь можно увидеть болот‑
ную черепаху, малого подорлика, черного 
аиста и другие редкие виды, включенные 
в  Красную книгу. Однако отправляясь на 
Ольманские болота, важно помнить: в свя‑
зи с нахождением природного заказника 
в приграничной зоне, необходимо иметь 
при себе паспорт. Контроль территории 
осуществляет Пинский пограничный отряд.

1. В ЛОГОЙСКОМ РАЙОНЕ
Ведро боровиков, два подосиновика, лисички – 

таким лесным урожаем белорусы хвастались в соцсетях еще 
в июне. Грибных мест по стране хватает. Но по данным ученых‑
микологов, одним из самых‑самых считается массив между 
Логойском, Зембином и Плещеницами.

Говорят, что тут можно найти все и сразу: кроме грибной 
классики, еще лисички, маслята, опята, сыроежки… Опять 
же, удобно добираться от столицы – всего пара десятков ки‑
лометров.

3. ПОД СТОЛБЦАМИ
Заядлым грибником слыл народный поэт Белару-

си Якуб Колас. Он даже в шутку сам себя называл министром 
грибного хозяйства. Было за что: личный рекорд литератора – 
полтысячи боровиков, собранных за один день! Коласа увлекал 
не только процесс сбора, но и все остальное – от сортировки 
до приготовления. Сохранились воспоминания, как он, придя из 
леса, отделял «молодняк» от «борщевиков» (так называл са‑
мые старые, пригодные для сушки). Кстати, мешочек сушеных 
грибов в подарок по почте получали многие друзья и коллеги 
поэта. Щедрая душа!

Где Колас собирал свои рекордные лесные урожаи? В окрест‑
ностях Тальки (Пуховичский район) и на Нарочи, куда его при‑
глашали отдыхать друзья. Кроме того, малая родина поэта – 
Столбцовский район – считается одним из самых грибных мест 
страны. Гуляя там по лесу, велик шанс не только набрать полное 
лукошко боровиков, подберезовиков и маслят, но и обойти все 
четыре филиала музея Якуба Коласа.

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

ecoohota.ru

ПЯТЬ МЕСТ, ГДЕ МОЖНО УСТРОИТЬ 
ТИХУЮ ОХОТУ

Клюкву можно 
собирать даже зимой.

Блюда из даров леса – 
особая гордость белорусской 
национальной кухни.

Осенние урожаи радуют –  
хоть косой коси!

За витамином С – не в аптеку, а на природу.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ  
САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт‑Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино‑Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево‑Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу‑
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха‑
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
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